

國務大臣の報告に関する件(内閣總理大臣の帰国報告)(第一回)

五
一

るべきであると思いますが、これに関しての總理の所見を求めるのであります。

次は、政治問題でありますか、ます東西関係の展望についてお伺いいたします。

米ソ関係は極めて冷え切っており、かかる状態の中で、今次サミットで取り上げられました

政治問題の中でも重要な問題は、米ソ両国を中心とした東西関係を今後どのように進めていくかであります。先進国首脳は、今次サミットに際し討

議を重ねた結果、東西関係と軍備管理に関する宣言を採択しておりますが、同宣言は従来よりの我

が國の東西関係に対する立場から見ましてどのよ
うな位置づけとなるのか、総理の御所見を伺いた

いのであります。

西関係が一層悪くならないよう種々の話し合いが進められるべきものと考えますが、サミットを踏

また、総理は今後の東西関係をどのように展望されるのか、さらに日ソ対話についての所見を承り

たいと思います。

ますが、今次サミットでまとまりました民主主義の諸価値に関する宣言あるいは東西関係と軍備管

理に関する宣言におきまして、平和と軍縮の問題に対する参加国の明確な意図が確認され、ともに

ソ連と交渉し核軍縮を行つていこうとの立場が表明されましたことは有意義なことであり、総理の

御努力を高く評価したいと思います。

演におきまして、人類最大の問題は、いかにして核戦争を防止し、世界の平和を維持するかであ

り、核軍備につき有効かつ現実的な管理縮小の方
式が合意されねばならない旨述べておられます。

また、安倍外務大臣はジーネーブ軍縮会議における演説で、世界の平和と繁栄を子孫にいかに伝える

て、いかかの観点から、米ソ両国に軍縮、なからずく核軍縮実現へ向けての率先した努力を求める、N.F.、S.T.A.R.T.交渉へのソ連の復帰を呼びかけ

るとともに、核実験禁止に関する提言等を行つております。

我が国といたしましては、今後米ソ間核軍縮交渉の再開とその進展、さらには世界の核軍縮の促進のため具体的にどのように努力を行つていくつもりなのか、総理の所見を伺つておきたいのであります。

最後に、イラン・イラク紛争の解決についてであります。対話及び情報交換等を通じまして和平実現の環境づくりに貢献するそうであります。が、そのためにはいかなる努力をされるのか、お尋ねいたします。

あわせて、輸入原油の大割以上をホルムズ経由の原油に依存している我が国といたしましては、万一の場合に対する備えを強化する必要がありますが、緊急事態における対応をどうされるのか、総理の御所見を求めていいのであります。

以上、今日、国際社会は政治的にも経済的にも厳しい現実に直面しておりますが、人類の希求する平和と繁栄の達成には、先進国も開発途上国も、世界各国が協調と連帯の精神にのっとり一致協力してこれに対処しなければなりません。我が国の国際的地位の高まりは、同時に世界の我が国に対する期待の大なることであります。我々は國力にふさわしい責任と役割を果たしていくなければなりません。政府の一段の努力を期待いたしまして私の質問を終わります。(拍手)

〔國務大臣中曾根康弘君登壇、拍手〕

○國務大臣(中曾根康弘君) 河本議員にお答えをいたします。

サミットの意義いかんという御質問でございます。

今回のサミットに当たりましては、国民の皆様方から多大の御声援をいただきまして、ロンドンへ外務大臣、大蔵大臣とともに出張したのでございましたが、御期待に反しましてなすところも少なく、まことに申しわけないと思っております。出張に先立ちまして、野党の皆様方の御意見も承つ

てまいりまして、できるだけその御意見を実現するようにも努めたつもりでございます。しかし、サミット全体といたしましては、非常に多様性に富んだ、そして割合に現実的処理を目的にしたサミットといったしまして、私は実りの多いサミットではないかと考えておるところでございます。
すなわち、今回におきましては、経済宣言、それから民主主義の諸価値に関する宣言、さらに東西関係及び軍備管理に関する宣言、さらに国際コロイズムに関する宣言、そしてiran・イラク紛争に関する議長声明という五つの項目について合意を見た次第でござります。

これらの中におきましては、まず第一に、経済につきまして、インフレなき持続的成長を図ること、そしてその均てんを発展途上国やあるいは貧困のある国々にも及ぼすよう皆で努力をするということ、さらに非同盟中立の国々に対しても注意を払っていくこと、あるいは我が国とて主張いたしました自由貿易を推進して保護主義に対する徹底的に闘っていくこと、そしてニューラウンドにつきまして、過般行われたOECDの理事会の決定を再確認して、その必要性、それからその取り組み方、タイミング等について可及的速やかに決定を行うというようなことが合意されました。

さらに、平和の問題につきまして我々は大いに主張いたしたのでござりますけれども、東西間の対話の推進、そして軍縮等に関する速やかな交渉開始、これを促進するということ、あるいはさらに世界的視野に立つて武力の不行使を行う、そして紛争は常に対話によって解決していくといふ合意を見たということ。あるいはさらに、発展途上国の問題につきまして、特にアフリカの貧困問題、飢餓に悩む国々に対する我々の行動を示そうとしたことなど々におきまして合意を見た次第でございます。

そのほか、イラン・イラク戦争につきましては、できるだけ速かにこれを停戦に持つていい

き、そして和平に持つていいようには関係国として努力をしていく等の合意を見たところでございました。国际テロリズムにつきましても、これはウヰーン条約との関連におきまして、十分なる注意を払いつつ、これらのこととが再発しないよう情報の交換あるいは措置の強化等を協力しようということで合意をいたしました。

これらのいろいろな成果を考えてみますと、私は、やはり現時点に対しましてかなり適切な回答を持つた実りのあるサミットではなかつたかと思う次第でござります。

次に、サミットにおける保護主義の防圧あるいは新ラウンドの問題、累積債務の問題等について、これからどのように対応していくかという御質問でございます。

ただいま申し上げましたような線に沿いまして我が國も堅実なる努力をし、国際協調をやつていく決心でございますが、特にサミットで合意した一つの顯著なことは、労働あるいは産業構造における硬直性を直さなければならない、あるいは大幅な財政赤字を削減する努力を継続していかなければならぬ等々のことです。これらの点は、我が国は既に行政改革、財政改革をもつて先行してやっておる国でございまして、これらにつきましても我々は鋭意努力してサミットの合意を実現してまいりたいと思う次第でござります。

なお、東西の軍備管理あるいは軍縮、あるいはイラン、イラクにおける平和の回復等につきまして今まで以上に努力をしてまいりたいと思っております。

その次の御質問は、米国の高金利に対する御質問でござります。

米国の高金利につきましては、これはサミット関係国全般の関心事でございまして、準備段階よりいろいろ議論もされ、これにつきまする金利低下の努力を各國とも共同して今後とも行うとい

う意味の合意を見たところであります。

この高金利といふものの結果、結局は国際収支のアンバランスを引き起こして、大量の資本移動をもまた生んでおるところでございます。日本としてもこの影響をかなり受けおるところで、一つの円安の原因であると指摘されておるところでございます。しかし一番の基本的な構えは、やはり財政赤字を縮減するということが基本的な性格でございまして、我々はアメリカが今や本気になって財政赤字の縮減につきまして努力してきたことを評価いたしたいと思つております。大体伝えられるところによれば、三年間に千四百二十億ドル程度の財政赤字縮減を与野党協調してやらんとしておるようでありまして、ぜひこれが実現に向かって努力されんことを期待してやまないとこでございます。

次に、シーリングの問題について御質問がございました。今回のサミットにおきましても、節度ある財政政策の維持強化という点が非常に強調されたところでございます。その言わんとするところは、高金利を回避するための財政赤字の削減、あるいは公共支出のできるだけの抑制、あるいは産業構造の調整問題等々の問題が合意を見たところでござります。

我が国は、既に行政改革、財政改革を実行中でござりますけれども、やはり今まで申し上げました増税なき財政重建を堅持する、さらに六十五年度特例公債依存体質脱却に向かって毎年度努力し

ていくということ、そして臨調答申を尊重する、この基本的軌道を我々は邁進していかなければならぬと思っております。

思つております。

新ラウンドについて御質問がございましたが、なぜ我々がこの新ラウンドを提唱したかといいますと、これは至るところにおいて保護主義の芽が出ておるわけでございます。アメリカにおきましてもそうでありますし、ECにおきましても同様

ございます。アメリカ及び日本は、来年準備に入れる、そして再来年から交渉を開始するという期限で、明示した主張をしたのでござりますけれども、EC側の強い抵抗に遭いまして、その日本全体の立場を考慮いたしまして、先ほど申し上げましたような線ならばニーラウンドの見通しがつくと

日ソ関係につきましては、やはりこれは東西關係の一環でありますけれども、日本独自の事情もござります。領土問題というものを踏まえまして、あくまで粘り強くソ連と対話を継続して打開をしていくというのが私の建前でございます。議員先生の交流あるいは経済人の交流ある、いま文化人の交

うところでありますから、来年度のシーリング

設定に当たりましてはやはり相当厳しい線を考慮していかなければならぬであろう、そのように考えております。

坂を車を押し上げているようなものであります。て、ちょっと手を緩めれば車は戻って、保護主義へ戻ってしまいます。したがつて、各国が協力してこの車を自由貿易の方へ向かつて常に押し上げていかなければならぬ。その目標を設定する事が重要なのです。そういう努力をみんなでやっている間はなかなか保護主義を唱えにくいいい環境も醸成されます。

と思つてゐる次第でござります。 次に、科学技術についての大臣会議の御質問でござりますが、サミットにおきましては、あることはOECDあるいはG10という環相会議等を通じまして、常に協議が行われております。科学技術につきましてもOECD等におきまして協議がなされておりますが、関係各国の動向も見まして、この科学技術大臣会議については検討してまいり

「高金利の問題でございましたら、一回アーリーの金利が上がれば約四十億ドルの債務がふえるということが指摘されております。そういう意味におきまして、高金利問題を財政赤字の縮減等によつて着実に解決していくことが大事であると思っております。

それと同時に、サミットにおきましては、IMF

東京ラウンドも大体終わりに近づいて、今度は、
のニーラウンドにつきましては、ハイテクとか
あるいはサービスであるとか新しい分野に関する
ルールを決める必要が出てきて、いろいろと
ます。VANの問題その他を見ましても、高度情報
報社会を目指して各国が進んでおるわけでござ
りますから、新しい国際的ルールづくりも必要にな
ります。

次に、東西関係に関する御質問でござります。今回のサミットにおきましては、当初は民主主義的価値、つまり自由や民主主義に関する強調というものが非常に大きな柱であったのでござります。しかし、我々は、この自由や民主主義を保障するためにも、かつて経済を発展させるためにも

FあるいはIDAあるいは世銀等の国際機関がよく機能するということ、それからケース・バイ・ケースによりまして、国際機関を中心にして関係国の政府及び民間が協調してこれに対する対応を行つたらよろしい、そういう考え方で今後も日本も協力していくつもりでござります。

それと同時に、開発途上国に対する市場の開放

なってきているわけであります。これには相當時間がかかります。したがつて、できるだけ早日日本の準備に入ろうといふので、日本が主唱して努力してきたところでございます。

我々は、昨年十一月にレーガン大統領、コール首相あるいはカナダのトルドー首相訪日の際にこの話をいたしまして、その賛成を得ております。

も、その基礎は平和である、そういう考えに立たまして、平和問題の必要性を強く準備段階から主張して、かなりの部分に我々の主張が取り入れられたものと考えております。そういう意味におきまして、東西関係の軍備管理等におきまして米ソとの対話の回復あるいはINF、STARTに対する交渉のテーブルへの復帰等々が強く打ち出さる

を積極的にやっていかなければならぬであろうと思います。我が国は特恵のシーリングを五〇%の既に上げておりますし、その面におきましてはかなり前進している国でございますが、今後もこの途上国の輸出問題につきましては我々はよく考えて行う必要がござります。

なお、ODAの拡充は国際社会において果たすべき重要な責務であると考えまして、引き続き中長期目標を達成するよう努めましてまいりたいと

で、それらを背景に途上国等にもよく説明をしてロンドン・サミットに臨んだ次第でござります。しかし、EC側のかなりの強い抵抗もありました。また、発展途上国の一派におきましても、やや心暗鬼の面もござります。そういう面におきまして、あの程度の妥協がまあまあ適当なところであろう。ややもすると日本の経済力に対する懼れを持っていますから、無理押しをするということは非常にまた考えなければならぬ面があったのであります。

ておるところでござります。レーガン大統領もダーリン演説におきまして、たしか六月の四日でござりますが、均衡ある条件のもとにソ連と核兵器の削減をやろうと、かなり思い切った大胆な提起もしておるわけでございます。我々は、そのような対話を至急復活して、そして世界の緊張を緩和することができますよう、今後とも努力してまいりたいと思っておる次第でござります。

思つております。

新ラウンドについて御質問がございましたが、なぜ我々がこの新ラウンドを提唱したかといいますと、これは至るところにおいて保護主義の芽が出ておるわけでございます。アメリカにおきましてもそうでありますし、ECにおきましても同様

ございます。アメリカ及び日本は、来年準備に入れる、そして再来年から交渉を開始するという期限に入を明示した主張をしたのでござりますけれども、EC側の強い抵抗に遭いまして、その日本全体の立場を考慮いたしまして、先ほど申し上げましたような線ならばニーラウンドの見通しがつくと

日ソ関係につきましては、やはりこれは東西關係の一環でありますけれども、日本独自の事情もござります。領土問題というものを踏まえまして、あくまで粘り強くソ連と対話を継続して打開をしていくというのが私の建前でございます。議員先生の交流あるいは経済人の交流ある、いま文化人の交

は
いうことで妥協した次第で、御

۱۷۹

われておりますが、関係各國の動向も見まして、この科学技術大臣会議については検討してまいりたいと思っております。

次に、東西関係に関する御質問でございます。

今回のサミットにおきましては、当初は民主主義的諸価値、つまり自由や民主主義に関する強調というものが非常に大きな柱であったのでござります。しかし、我々は、この自由や民主主義を保障するためにも、かつ経済を発展させるためにも

も、その基礎は平和である、そういう考えに立つ
まして、平和問題の必要性を強く準備段階から
張して、かなりの部分に我々の主張が取り入れら
れたものと考えております。そういう意味におきま
まして、東西関係の軍備管理等におきまして米ソ
の対話の回復あるいはINE、STARTに対する
交渉のテーブルへの復帰等々が強く打ち出され
ておるところでございます。

レーガン大統領もダブリン演説におきまして、
たしか六月の四日でござりますか、均衡ある条件
のもとにソ連と核兵器の削減をやろうとかなり
思い切った大胆な提起もしておるわけでございま
す。我々は、そのような対話を至急復活して、そ
して世界の緊張を緩和することができますよ
うに、今後とも努力してまいりたいと思つておる次
第でござります。

日ソ関係につきましては、やはりこれは東西關係の一環でありますけれども、日本独自の事情もござります。領土問題というものを踏まえまして、あくまで粘り強くソ連と対話を継続して打開をしていくというのが私の建前でございます。議員先生の交流あるいは経済人の交流ある、いま文化人の交

五三

流等からでかかるだけ糸口をつくりまして、対話を拡大する方向に今後努力してまいりたいと思っております。さらに、世界の核軍縮促進の問題でございます。

これにつきましては、東西関係と事務管理に関する宣言で十分盛られておるところであり、INTFあるいはSTARTに対する交渉進展ということを強く我々は主張し、また努力してまいりたいと思っておりますが、他面におきまして、安倍外務大臣がジネアブにおける国連軍縮会議に初めて日本の外務大臣として出席いたしまして、特に核実験の具体的禁止に関する提案をいたしました。関係各国にかなり影響を与えたと思っております。今後とも核実験の禁止あるいは核不拡散条約の推進等につきましても努力してまいりたいと思つております。

イラン・イラク戦争につきましては、この両国と対話ができる先進国ただ一つの日本をいたしまして、まず沿争の拡大を防止すること、そして停戦、そして和平という順序でいろいろ話し合いをしてきたところでございます。

今回のサミットにおきましても、この問題につきましては日本側としての考え方、主張をかなり述べてまいりました。今回、国連事務総長による声明に対しまして両国はこれに賛成をして、そして国連検証チームが派遣されるようになりましたことを非常に我々は歓迎し、これがさらに拡大されることをどのように努力してまいりたいと思っておるところでございます。

次に、輸入原油の問題でござります。日本としては、今備蓄が百二十三日分ござります。そして、万一の際のこれの法制的あるいは行政的体系も先般の石油危機の際にできておりまして、日本としては万全の態勢ができて心配はございません。しかし、今回のサミットにおきましても、それだけではいけない、いかなる不測の事態が起こるかもわからぬから関係国はいつでも協調

して、そして世界的に危機的状態を起さないよう十分連絡を取り合っていこうという線で話し合いをいたし、そういう考え方にも決めていただいたところでございます。(拍手)

○議長(木村謙男君) 対馬孝且君。
〔対馬孝且君登壇 拍手〕
○対馬孝且君 私は、日本社会党を代表して、第
十回主要国首脳会議をめぐる中曾根総理の帰国報
告等について質疑を行ふものであります。
本題の質疑に入る前に、今日国民生活に重大な
不安を与えている米の問題で総理及び農林水産大臣に質問いたします。

米不足が起ることは、単年度需給を基本とし、た減反政策、天候不順による不作の連続で当然予測できたことであります。明らかに自民党政権の農業政策の失敗であり、その直接の責任者である農林大臣らの政治責任は、極めて重大かつ罷免に値すると言わなければなりません。当面の米不足に対し、中曾根内閣は韓国米の輸入で対処しようとしていますが、これは米の輸入は行わないと言明してきた公約の違反であり、断じて許すことはできません。また、安全性が確認されないまま臭素汚染の五十三年産超古米を食用米とすることが許されないのは当然であります。一体、米の不足量はどれくらいなのか、また、汚染米はどれくらいあるのか、はつきり示してもらいたいのであります。

私は、これを契機に減反政策の見直しを図ると同時に、食糧の安定供給のため米を中心とする食糧備蓄制度を確立し、我が国の農政の大転換を進めるべきと考えるものであります。が、総理の明快な答弁を求めるものであります。

本題に戻つて質疑をいたしますが、総理の報告

を伺った感想を一言で申し上げれば、ロンドンサミットは大成功と自画自賛し、総理みずから大変な役割を果たしたこととき誇大宣伝をいたしましたが、これはまさに「功むなし」時は言葉飾る」という先哲の教えを思い出すのであります。まさに今回のサミットは各国の利害対立を塗し、抽象的な言葉で飾った政治ショーの感をく抱かざるを得ないのであります。

以下、具体的にお伺いいたします。

私は、まず、ロンドン・サミットが極めて危
れればなりません。我が党の石橋委員長は、サミ
ット出発前の総理に對して、少なくとも本来の經
途上國援助に大きな一步を踏み出したサミット
すべきことを力説したのであります。しかるに
我々の期待に反し、再び政治的色彩を強く持つ
サミットであります。

総理は、その帰国報告の中で、ロンドン・
ミットが採択した東西関係及び軍備管理に関する
宣言が、あたかも「西側諸国の平和への意欲を
く表明したもの」であるかのように自画自賛し、
の「西側諸国との真摯なる対話の呼びかけ」にソ連
東欧諸国がこたえるべきであると主張している
であります。しかし、サミットの閉幕直後の六
十日、米国防省は大陸間弾道ミサイルを大気外
高空で破壊するICBM迎撃実験を強行いたし
のであります。レーガン政権が危険な核戦略
着々と進めているのはこの迎撃実験によつてさ
に明確となりました。この危険な実験が果たし
れるのかどうか、総理の見解を求めたいのであ
ります。

また、続いて今度は、核つきトマホーク装備
疑いの濃い米原子力潜水艦タニーが横須賀基地
強行入港したのであります。総理は、去る二月
四日の衆議院予算委員会において、トマホーク装

載艦については非核であることを確認した上で入港を認める旨の言明を行いました。ところが、この原潜については、外務省当局は、米側からの事前協議の申し出がない以上核の持ち込みはあり得ないと立場から、この必要性がないことを言明しているのであります。総理は、トマホーク積載艦の横須賀入港をも西側諸国の平和意欲のあらわしだとしているのであります。

また、今回入港した原潜タニーは、トマホークを既に搭載しているのではありませんか。トマホークは単なる武器の一つという以上に、日本国民にとって重大な関心の的であり、少なくともその積載の有無は政府の責任において明らかにされねばなりません。

さて、これらの一連の出来事から見て、ロンドン・サミットが対ソ優位の力の立場からする西側同盟の政治的、軍事的結束の場であったのは否定できない現実であると言わなければなりません。総理みずからもロンドンの国際戦略研究所で、米欧日三極の政治的連携と連帶の必要性を強調し、三極の共同戦略の追求が日本の国策であるとまで言い切っているのであります。これでは「真摯なる対話」をソ連、東欧諸国に呼びかけても、それは実りなき試みであることは明らかであります。もし米ソ核軍拡競争の危機を抑えるために核軍縮への道を切り開く意思があるならば、日本みずからが行動においてその模範となるべきではないでしょうか。核の使用は核保有国の勝手であるという議論などは断じて許されるはずのものではありません。

総理、核巡航ミサイル積載の米艦艇の日本寄港拒否を初めとする非核三原則の厳守を内外に宣言し、アジア・太平洋核軍縮会議の開催や非核地帯設置のイニシアチブをみずから発揮すべきと考えますが、いかがですか。

るべきだと考えるものですが、これらの点について總理の見解をただしたいのです。また、ソ連との対話と協調を打ち出した東西に関する宣言でも明らかかなように、これを具体的に実行することが緊要であります。

近くフランスのミッテラン大統領を初め各国政府も、モスクワとの独自の対話の道を開きつつあります。翻つて、我が國の対ソ関係は、冷え切つたままで雪解けの兆しもない最悪の状況になつております。したゞらに対ソ脅威論を振り回すのではなく、これを打開するため、総理みずから訪ソを含めて、積極的に日本の独自の交流の道づくりに着手すべきであります。が、國民の前に明らかにしていただきたいのであります。

安倍外務大臣、ジョンネーブ軍縮会議において、「世界の諸国民にとって、平和と軍縮の問題が今ほど重要である時は、かつてなかった」と主張されてゐるのであります。眞実そのように認識しているならば、なぜ米原潛の横須賀入港を核積載の事実調査もなしに認めたのでしょうか。米ソ核軍拡競争の現実は、もはや言葉をもてあそぶだけでいいかんともしがたい状況であります。米ソ核軍縮への具体的展望と日本の役割について、外務大臣の見解を求めるものであります。

また、イラン・イラク戦争の停戦についても、米国、ソ連、フランスなどの主要先進国よりの武器輸出を中止することが先決であります。これこそ我が国が提案をし、サミットで議決をしたソ連との対話と協調を図るべき緊急課題ではないでしょうか。所見を求めるものであります。

総理は、ロンドン・サミットで、石油緊急時の対策として具体的にいかなる対応策を提案されたのか、お伺いいたします。

我が国の原油輸入の六五%をペルシャ湾五カ国に依存しているだけに、石油供給が中断した場合、真っ先に困るのは我が国であります。したがって、国内エネルギーの安定供給を確保するための石油備蓄政策を初めとして、総合エネルギー

対策を今後どのように展開されようとしているのか、総理の所見をお伺いいたします。

次に、米国の高金利と開発途上国の累積債務問題で伺いたいのであります。

大評価に過ぎるのではないでしょうか。経済宣言を詳細に読みましたが、率直に言って、参加国のは利害が鋭く対立しており、その表面化を回避することに精いっぱいで、抽象論を並べてお茶を濁したにすぎず、世界経済が抱えている困難な問題の

の基本的な態度として緊縮財政の見直し、一律マ
イナスシーリング方式についてどのように考えら
れておるのか、また宮澤提言について、資本増
論についてもどう受けとめているのか、所見をお
伺いいたします。

済混乱の火種であることを主張し、対米交渉及びサミットの場を通じては是正を図ることを約束してきました。総理が米国高金利の弊害を厳しく指摘したとの報告はなかったようですが、どこまで本気で主張され、米国以外の国々の合意形成に努力されたか報告をいただきたいのです。米国高金利がドルの異常高、西欧の景気回復のおくれ、日本の貿易不均衡の助長と、いわば諸悪の根源であるのに、その根を断ち切ることを棚上げにしたとしか思えないロンドン・サミットは、まさに画竜点睛を失いたのではないでしょうか。

また、報告の中で、善意と協力の精神で南北の繁栄を促進することが再確認されたと述べているのであります。しかし今、開発途上国が一番苦しんでいる累積債務問題は、米国の高金利が原因であります。金利が一気に下がれば四十億ドルの金利負担が軽減されると言われております。この問題を抜きにして口先だけの「善意と協力」を何遍繰り返しても、開発途上国への繁栄も南北の格差も縮まらないのです。あすの百円よりも、こういった金利負担の苦境救済の具体策を示すべきなのに、それができなかつたサミットは、開発途上国のみならず世界の前途に大きな危機をもたらす結果となつたのです。

保で完全に失敗であったと言わざるを得ないのであります。總理、本当に開発途上国々の要請にこたえる成果を上げてきたと断言できますか。ひとりよがりのひとり芝居の危険はありませんか。具体的にお伺いをいたします。

解決の具体策は何一つ決まらなかつたのではないでしようか。総理は国内向けの誇大宣伝をされはおりませんか。重ねて具体的にお伺いします。

報告の中で、先進国がインフレなき持続的成长のための格段の政策努力を重ねることが合意されたと述べられておりますが、西側諸国に先んじて経済回復の過程を歩んでいた我が国の政策努力力と何をなさるのか、何を約束されたのか、具体的にお示しを願いたいと思います。

我が国の景気回復は、アメリカの景気好転に助けられ輸出主導の大幅な貿易黒字の上に成り立つており、内需はわずかに回復の兆しが見えるものの著しくゆがんだ景気の回復なのであります。これは、総理の緊縮一本やりの財政運営と、財界の我慢の哲学などによる賃金抑制策の結果であることは明らかであり、内需拡大による景気回復は内外からの強い要請となっているのであります。總理は内需振興の景気回復にどのような努力をされてきたか、具体的にお伺いをいたします。

既に来年度の予算をめぐって、総理の一枚看板のマイナスシーリングとけむけちの財政再建策は、既に保守本流を自認する宮澤氏は資産倍増論を打ち上げ、河本経企画厅長官は積極拡大均施策を主張されております。また自民党の幹部の間にも、政党政治を貫くためにも大蔵省に引き回されではならない、政党政治の基本が揺らいでいること正論を述べ、来年度予算編成では与野党の経済政策を主張されております。また自民党の幹部の間に、政党政治を貫くためにも大蔵省に当たる政府の基本的な心構えについて明確にしていただきたいのであります。

大蔵大臣、来年度予算シーリングについて政府の方針を明示すべきであります。また、マイナスシーリングを今年度に引き続いて設定するお考えなのかどうか、あなたは内外経済の持続的成長を図り赤字財政をどうしようとするのか、ひとつ明らかにしていただきたいのであります。

総理並びに大蔵大臣、厚生省は福祉予算の圧縮にもはや耐えられないとして、来年度七千億の当然増を含む要求を提出するとしてゼロシーリングに反対だとしてあります。この三年間無理を重ねて予算削減をしてきましたが、もはや福祉予算是逆さにしても鼻血も出ないというのではないでしょうか。その点について明らかにしてもらいたいのであります。総理並びに大蔵大臣、文教予算も同様であります。将来の教育改革は必要であります。が、その前に、凍結してきた政府の四十人学級を来年度より実施に移し、現在の教育を考え、政府は責任を果たすべきであります。また社会資本整備の立ちおくれを回復するために公共事業費は増額をすべきであります。このような国民生活に深いかかわり合いを持つ切実な声をどのように理解し、対処されるのか、お伺いをいたします。

総理、最後に政治倫理についてお伺いをいたします。

第一百一回国会は、昨年末の総選挙の結果を受け政治倫理に決着をつけるべき国会であったはずであります。総理も、総選挙における自民党の敗北は田中問題のけじめが明確ではなかったからであるとした上、今後田中元総理の政治的影響を一切排除するとの党声明を出されたのであります。国民党はそれを忘れておりません。ところが、総理は政治倫理確立という国民的大義を捨てて、みずからの延命のために、事もあるうに田中派の元締成員に内閣を組んでしまったのです。

昭和五十九年六月十八日 参議院会議録第十八号

五三一

めで灰色高官でもある二階堂氏を副総裁にするなど、何をもって田中元総理の影響力排除と言わられるのか、明確に説明を求みたいのであります。

我が党は、とりわけ国会の自浄作用を高めるため、禁錮以上の実刑判決を受けた議員や政治倫理綱領に著しく違反した議員について辞職勧告を慣例化すべきであると提案し、その実現方を迫つ

できました。ところが、自民説は、西田十代に吸

を申し添え、私の代表質問を終わります。(拍手)
〔国務大臣中曾根康弘君登壇、拍手〕
○国務大臣(中曾根康弘君) 対馬議員にお答えをいたします。

まして、希望のあるサミット、明るいサミット、そうして発展途上国にも均てんされ得るサミット、ということを目指して私たちは努力した次第でございます。

核軍縮に向けまして、アジア非核地帯を設けるなど非核三原則の拡充を図り、アジア・太平洋軍縮会議を提唱してはどうかという御質問でござりますが、我が国は、従来より国連軍縮会議等を通じまして軍縮のために積極的に努力もし、INFやあるいはSTARTの交渉につきましても、これを早くやるように努力しているところだと言ふります。

ぶ会期があつたにもかかわらず、この問題にけじめをつけることなく、しかも大幅な会期延長を行するという暴挙に出たのであります。この間の責任は挙げて政府・自民党にあると断ぜざるを得ません。

そこで、我が党は国会正常化の条件として、政治倫理を重視し、自民党的反省を求めてきましたが、六月十一日に至り、辞職勧告のルール化には賛成はできないが、懲罰対象拡大について協議を行い、本会期中に国会法の改正の手続を完了する決意である旨の回答をしてきました。我が党は、田中元総理に対する辞職勧告の決議を提出する権利を留保するなど明確にした上、大乘的見地から国会の正常化に踏み切りました。

そこで、総理としてはいまだ決着のついていない田中元総理の政治的、道義的責任にどのようにけじめをつけるつもりか、自民党の提起した懲罰治倫理について厳しく問い合わせただしておきたいと思ひます。

さて、私は質問を終わるに当たり、総理の反省と決断を求めてやまないのであります。最近イギリスの有力紙に、「一見断固とした風貌にもかかわらず、政治的な実質を著しく欠いてい」と総

理を評しております。政治倫理問題、とりわけ田中問題の決着について我々は重大な関心を持つて見守り、約束に反した場合重大な決意で臨むことを申し添え、私の代表質問を終わりります。(拍手)
〔國務大臣中曾根康弘君登壇、拍手〕
○國務大臣(中曾根康弘君) 対馬議員にお答えをいたします。

まず、米の問題でございますが、詳細は農林大臣からお答え申し上げますが、今回の問題は、五十三年米に起因する限られた問題でありまして、主食用の米の需給につきましては万全を期して不安はないであります。すなわち、せんべいであるとか、あるいはみそであるとか、そういうもののに対する補給として五十三年米を考えておりますたところが、残留農業の問題等がありまして、これは使わない方が適当であろう、そういうところからこの問題が起きまして、今韓国に対しましていろいろ折衝をしておるところでございます。

食糧は国民生活の基礎的な物資であります。食糧の安定供給と安全保障の確保は国政の最重要課題の一つであると考えております。したがいまして、総合的な食糧自給力の維持強化を基本として、今後とも農業の生産性の向上、需給の動向に応じた農業生産の再編成の推進に努力し、特に国際価格へ接近するような生産性の向上に努力してまいりたいと思っております。なお、適正な備蓄につきましても今後努力してまいりたいと思っております。

次に、今回のサミットに関する評価及びアメリカのレーガン政権の核戦略推進、平和への問題でございます。

まして、希望のあるサミット、明るいサミット、
そうして発展途上国にも均てんされ得るサミット、
ということを目指して私たちは努力した次第でござります。

アメリカの防衛、安全保障に対する考え方は抑止と均衡にあるということは前から申し上げたところでございます。レーガン大統領も国会に来てまして、我が国会で演説をいたしまして、核戦争には勝利者はないとはっきりここでも断言しておるよう、核戦争に対しては重大なるやはり責任を考えると思つております。

最近におきまするレーガン大統領のアイルランドにおけるダブリン演説、あるいはサミットでの東西関係と軍備管理に関する宣言に見られるように、米国はいつでも前提条件なしに核軍備管理の話し合いを再開することを申し出ていると申ししておるわけなのであります。ダブリン演説におきますても、相互均衡を条件として削減をやろう、それについてはソ連といつでも話し合う、そういうふうに申し出でるのでございまして、ソ連がこれに応じて積極的対応をとることを期待してやまない次第であり、我々はこのような信頼醸成措置に向かって努力してまいりたいと思っております。

次に、トマホークの問題でございますが、トマホークの弾頭には核、非核両方があるということは前から申し上げたとおりであり、大部分は非核であるとアメリカは言つておるのであります。しかし、いかなる核の持ち込みも事前協議の対象でありますし、その事前協議が行われた場合には、政府はこれに対する拒否するということは前から申し上げておるとおりでございます。

核軍縮に向けまして、アジア非核地帯を設けるなど非核三原則の拡充を図り、アジア・太平洋軍縮会議を提倡してはどうかという御質問でござりますが、我が国は、従来より国連軍縮会議等を通じまして軍縮のために積極的に努力もし、INFやあるいはSTARTの交渉につきましても、これを早くやるよう努めているところであり、ます。

先般のウイリアムズバーグにおきまする日本の行動は、やはり核戦力の問題というものはグローバルに解決しなければできない、今世界的関心事であり、世界的に解決しなければ核兵器の問題は解決できない、特にアジアや日本の犠牲においてこれは解決されなければならない、そういう観点から、声明の中にもその点を入れてもらいまして、そしてこれらのINF交渉を速かやに成立させるようだ、もしソ連がこれに応じないという場合には、やむを得ずNATOで決めておるパーシングIIを展開するという既定の事実を実行しようということを私は支持したのであります。そのポイントには、やはりこれは世界的規模で解決し、アジアや日本の犠牲においてこの問題が解決されなければならないということを確保したいという真剣な考え方から申し上げたということをここで重ねて申し上げる次第でございます。

アジア非核地帯の構想というのも、これは検討に値する考へのようには思いますが、ややもすれば現実性がまだないのではないか、そう思うのであります。それは中国一つを見ましても、中国は国連におきましても、あるいは最近における趙紫陽首相の言動等も見ましても、まず米ソが相当量の削減を先に行いなさい、国連においては

五〇%という数字を挙げておりました。この核兵器を米ソがまず削減して、その事実を見届けた上で軍縮会議を開こう、こういうことを言っておるのであって、そのためにはINFを早く開始して、あるいはSTARTを早く開始して削減の合意が先に成立するということを言っておるわけであります。こういう状態を見ますと、アジア全体の太平洋非核会議というようなものはやや現実性がないと思うのです。しかし、今後とも我が国は非核三原則は堅持してまいります。

次に、防衛費の問題でございますが、昭和五一年の三木内閣の防衛費に関する閣議決定の方針につきましては、これを守つてまいる所存であり、かねてから申し上げたとおりでございます。

次に、フランスのミッテラン大統領が訪ソして緊張緩和に努力するが、日本も行つたらどうかといふ御質問でございますが、我々はソ連との友好を願い、そして対話を促進したいと考えております。先ほど申し上げているとおりです。

しかし、国際関係というものは相互主義であります。グロムイコ外相が実は日本に来る順番になつておられまして、先方も来たいと言い、来てよろしいと言つておる。ただ時期を見ておると、日本側では総理大臣が既に三人もモスクワへ行つておるが、向こうからはまだ一人も来ておりません。そういうような情勢も踏まえ、また領土問題等も考えてみまして、グロムイコ外相がまず見えるということが先決条件である、現時点において私が訪ソすることは適当でないと考えております。

次に、イラン・イラク紛争のための武器輸出の禁止の問題であります。

で軍縮会議を開こう、こういうことを言っておるのであって、そのためにはINFを早く開始して削減の合意が先に成立するということを言っておるわけであります。こういう状態を見ますと、アジア全体の太平洋非核会議といふようなものはやや現実性がないと思うのです。しかし、今後とも我が国は非核三原則は堅持してまいります。

次に、防衛費の問題でございますが、昭和五一年の三木内閣の防衛費に関する閣議決定の方針につきましては、これを守つてまいる所存であり、かねてから申し上げたとおりでございます。

次に、フランスのミッテラン大統領が訪ソして緊張緩和に努力するが、日本も行つたらどうかといふ御質問でございますが、我々はソ連との友好を願い、そして対話を促進したいと考えております。先ほど申し上げているとおりです。

しかし、国際関係といふものは相互主義であります。グロムイコ外相が実は日本に来る順番になつておられまして、先方も来たいと言い、来てよろしいと言つておる。ただ時期を見ておると、日本側では総理大臣が既に三人もモスクワへ行つておるが、向こうからはまだ一人も来ておりません。そういうような情勢も踏まえ、また領土問題等も考えてみまして、グロムイコ外相がまず見えるということが先決条件である、現時点において私が訪ソすることは適当でないと考えております。

次に、イラン・イラク紛争のための武器輸出の禁止の問題であります。

実は、私はサミットにおきまして、イラン・イラク戦争のエスカレーションを防止し、そして停戦に持つていくために何が大事か。片方のイラクの方はもう戦争をやめたいと言つておる、片方のイランの方は戦争責任を追及しておる。この戦争責任を追及してフセイン大統領を追放するまで戦いをやめないという戦争責任の問題になる

と、これはなかなか戦争がやまらない状況になります。しかし何とかして早くやめさせなければいかぬ。そういう点から考えてみると、この両国との話し合い等によりまして、あるいは国際協力等によりまして、両国の物心にわたる戦争エネルギーを減衰するということが大事だ、精神的にも、物質的にも。そういう意味において我が国は両国に対してもいろいろ話もし、努力もしておる。そして我が国は両国に対して武器の輸出はしない。これはやはり今のようなエネルギー減衰に役立つておるのだ、そういうこともサミットの席上ではつきり申したのであります。関係各国の中にはそれにややショックを受けたような感覚もございましたが、我が国は断固として自分たちの所信を守つていくということも申したのでござります。今後におきましても、今のような考え方に基づきまして具体的、現実的に戦争を終結させるように努力してまいりたいと思つておるところ

大の問題でござります。

景気はまだばらつきがありまして、地域的にも業種的にも考えなければならぬ面もありますが、全般的には先般の経済企画庁の中間報告のよう

に、景気は著しく回復しつつあると思っておりま

す。先般、減税を行いました。さらに今後とも適切かつ機動的な経済運営、それから物価の安定を

あくまで確保していくという考え方、さらに民間需要を中心とする民間活力の回復等々を通じまし

て今後とも努力してまいります。

来年度のシーリングにつきましては、先ほど申

し上げましたように、節度ある財政金融政策の維

持強化ということが含意もされております。

官 報 (号 外)

資金流入が減少した等によって今日このような事態が起きているものと考えます。この債務累積問題の責任を特定国の政策にのみ帰することは妥当ではない。この点につきましてはロンドン宣言に沿いまして、私たちは国際的協力をもつて対処してまいりたいと考えております。

次に、二階堂副総裁の問題等のいわゆる政治倫理の問題であります。

私は二階堂さんは国際的見識もあり 政党政治家としても円熟された非常に立派な方であると尊敬いたしております。私は人事につきましては超派閥的に、派閥にとらわれないで人材を簡抜する、そういう考えに立ってやっておるのでありますして、二階堂さんをお願いした次第であります。政治倫理に関する問題につきましては、政倫協を中心いたしまして今各党が御努力願っておりますが、これらの各党の折衝の状況を見守りながら善処いたしたいと考えておる次第でございます。

〔國務大臣山村新治郎君登壇、拍手〕
○國務大臣(山村新治郎君)　米問題と食糧施策についての御質問にお答えいたします。

五十三年産米の問題に関連し、関係各界、そして国民の皆さんに多大の不安と混乱を与えたことはまことに遺憾でございます。最終的には私の責任において処理すべきものと考えております。

今回の問題は、加工原材料に必要な米穀について生じているものではありますが、いずれにしても、私としては、今後とも米の需給につきましては需要に見合った供給が確保されるよう万全を期し、国民に対する米の安定供給責任を果

たしてまいりたいと思います。

五十三年産米の蒸煮剤の残留問題につきましては、先般の厚生省の食品衛生調査会残留農薬部会の報告におきまして、蒸煮剤の有効成分残留は認められなかつたものの、その分解物である臭素の残留が認められ、人の健康に影響するものとは考えられないしながらも、今後より一層の安全性を確保する觀点から、米の残留臭素につきまして暫定基準が示されました。五十三年産米の当該基準への適合状況等につきましては、現在調査中であります。が、農林水産省といしましては、同部会報告の趣旨及び厚生省の要請を踏まえ、当該基準に適合するものであるということを確認した上で売却を行うこととしたしております。

これに伴いまして、加工原材料に必要な米穀の一部につきまして不足する事態も予測されることから、韓国との間で貸し付け米の現物返還の協議が今行われておりますが、これは国民の安定供給責任を果たす上で必要なことと考えております。もとより米は我が國民の主食であるとともに、稻作は我が國農業の基幹をなすものでありまして、米の供給については国内産で全量自給をするという方針は何ら変わっておりません。

米の生産調整でございますが、米の生産力は依然といたしまして潜在的には需要を大幅に上回っております。今後とも需要に見合つた米の生産を確保し得るような所要の対策を着実かつ的確に推進することが必要であると考えております。このような観点から、本年四月スタートいたしました水田利用再編第三期対策におきましては、適正な在庫水準を確保する見地から在庫の積み増し、これを行うことを含めましてその万全を期したもの

でござりますが、何分にも私は気象状況等の影響を受けやすい面もござりますので、今後とも米の需給や作柄等に応じた適切な需給計画のもとで、
彈力的にこれを推進してまいりたいというぐあいに考えております。御理解のほどお願いいたしま
す。(拍手)

〔國務大臣安倍晋太郎君登壇、拍手〕

○國務大臣(安倍晋太郎君) お答えをいたしま
す。

たしておる次第であります。

次に、米ソの核軍縮への具体的な展望と日本の役割についての見解いかんということです。さいますが、我が国は、ロンドン・サミットにおける東西関係と軍備管理に関する宣言で明らかにされておるとおり、ソ連により中断をされております。INF交渉あるいはSTARTの交渉の早急な再開とその実質的な進展を強く希望してきております。そして、いつ、どこでも前提条件なしの話し合いの再開を表明しておる米国にこたえて、ソ連が建設的かつ積極的な態度をとるよう、機会あるごとに我が国としてもソ連側に対し働きかけていく所存でござります。

最後に、イラン・イラク戦争停戦のために、米、ソ、仏等からの武器輸出中止を提案するともに、これをサミットで議決してソ連との対話と協調を図るべきではなかつたかと、こういふ御質問でござりますが、これに関しましては、今総理の御答弁のように、今度のサミットの首脳会議におきまして、総理から積極的に、そうした意味も含めた各国に対する自制、自粛措置、イラン・イラク戦争に対する自肅を強く働きかけた次第でございます。私は、それはそれなりに各国に対する影響はあつたというふうに考えておるわけでござります。

同時にまた私も、ジュネーブから帰途モスクワに立ち寄りまして、空港でカービッツァ次官と会談をいたしましたその際、イラン・イラク戦争について会談をしたわけでござりますが、ソ連も、その際にカービッツァ次官が発言をいたしましたが、日本と同じような立場でイラン・イラク戦争に対しても、自粛を促しておる、今後ともそ

いう立場で働きかけてまいりたいと、ういとを明確に述べたわけでござります。

我々は、こうした諸外国の関連した動きによつてイラン・イラク戦争の拡大の阻止、拡大の防止

○國務大臣(河本敏夫君) 私に対する御質問は、一つになりますが、第一は、先般の宮澤謹文に対する感想いかんということです。

先般の論文は中間報告でありまして、全本象が少ないので、我が國はイラン、イラク両国と友好関係を持つておりますので、特に我が国の外交的な、国際的な責任を強く感じて、これらの点に対しても働きかけを強化してまいりたいと、こういうふうに考えておる次第でござります。(拍手)

まだ明らかになつておりますが、中間報告に関する限り大変結構な内容である、私はこのように考えております。

第二は、シーリング問題についての考え方から、

「 」という御質問でござりますが、過去三カ年間厳しいシーリングの中で、國の平和と發展についての四項目につきましては別枠が設けられておりました。たが、今回のシーリング問題は、その別枠のはかに二、三の項目についてさらに別枠を追加すべし、こういう議論でござります。

「 」の問題につきましては、行財政改革を進める中におきまして当面の経済政策をどうするのかと、いう判断をしなければなりませんが、その判断の一環として決定すべき課題だ、このように考えております。ただいま党と内閣との間でいろいろな議論が進んでおりますので、その推移を見ました

上で判断をしなければならぬ課題だと、このように考えております。(拍手)

○國務大臣竹下登君登壇、拍手

基本的には財政が今日景気拡大に積極的な役割を果たす余力はないということは、サミット参加国を比較してみましても、一般会計公債依存度、あるいは対GNP比の単年度赤字、さらには対GDP比の長期債務残高、いずれも我が国が残念ながら一番高いわけであります。しかし幸い今日までこれまた一番高い貯蓄率に支えられて財政運営ができるようになりましたが、したがって、今までの段階において、景気拡大に財政そのものが積極的な役割を果たす余力はないと考えなければなりません。

そうしてロンドン・サミットの合意、これまた総理から経済宣言の一部を引用してお答えがいい。しましたが、「必要な場合には財政赤字を削減するための諸政策を引き続きとり、必要な場合にはこれを強化すること。」このようなことで合意を見たわけであります。インフレなき持続的成長を確保し、そうしていわば良質な資金が開発途上国等にもその期待にこたえる態勢をとることが世界全体のあるべき姿であるという合意に達しておるところであります。

そこで、私どもがかねて申し上げておりますとおり、六十五年度までに特例公債依存体質からまでは脱却して、そうしてその後公債依存度の引き下げに努めるというこの努力目標、まさに予算は单年度主義であります。が、毎年度最大限の努力を積み重ねていく考え方であります。したがって引き

続き、制度の根本にまで踏み込んだ改革を行うなどの努力を行っていかなければならぬと考へて

算要求枠を設定する必要があろうというふうに考

さらだ、具体的に福祉、文教等々についての例示を挙げての御質問がございましたが、そもそもシーリングというのは、昭和三十六年度予算からいわば予算編成の進め方としての技術的なあり方として今日まで継続しておるところであります。したがつて、なかんずくこと数年はいわゆる縦枠をお示しして、専門家であられます各省がその中で政策の優先順位を決定していく、こういういわば内なる努力を期待して行われてきたものであります。

きまして、具体的な方法についてはしばらく勉強させていただきたいというように考えておるわけだと思います。したがつて、今後ともこれらの方に向ひ従つて各方面の理解と協力を求めていかなければならぬ、このように考えております。

(拍手)

○議長(木村睦男君) 答弁の補足があります。中曾根内閣總理大臣。

〔國務大臣中曾根康弘君登壇、拍手〕

○國務大臣(中曾根康弘君) 六月十日のアメリカのICBMの実験に関する御質問について、補充して申し上げます。

我が国は、前から核兵器の削減並びに廃絶を主張しておるところですが、いまして、今後とも一貫してこの立場を我々は貫いてまいりたいと思っております。

今回のICBMの実験は、攻撃してくるICB Mに対して、これを要撃して途中で破壊しようと

いう実験であったように覚えております。つまり、これは攻撃的なものにあらずして防御的なも

基本的なことは、ICBMあるいはその他中距離弾道弾等につきましても、STARTやあるいはINFにおきまして攻撃用のICBMなり中距離弾道弾をできるだけ早く削減し、廃絶するということが基本であるように思います。そういう面におきまして、米ソが今まで交渉してきたところでございますが、できるだけ早期にそのような根元を断つ方向で全力を尽くしてもらいたいと期待して、また我々もその環境醸成に努力してまいりた
いと思っておるところでございます。(拍手)

○議長(木村陸男君)　〔和田教美君登壇、拍手〕
○和田教美君登壇、拍手)　和田教美君。
　私は、中曾根総理のロンドン・サミット報告に対し、公明党・国民会議を代表して質問を行い、総理初め外務、大蔵各大臣の見解を求めるものであります。
　総理は、サミットが終わった直後の記者会見で、サミットは大成功であった、中身の多い、しかも中身の濃い内容であったと自画自賛されましたが。また国会の報告でも、サミットの課題は達成されたと述べておられます。なるほど今度のサミットでは、ロンドン経済宣言初め、合計五つの文書が採択、発表されております。中身がにぎやかだったことは事実でしょう。しかし、中身の多さが必ずしも中身の濃さを意味しないことは言うまでもありません。

官報(号外)

例えれば、民主主義の諸価値に関する宣言は、すべての市民の権利と自由の保護、自由な選挙を通じる真の選択、武力不行使など、それ自体は文句のつけようもない抽象的な文章が並んでおりま。しかし、我々がこの宣言を読んだある種のむなしさを感じるのは、世界の現実政治の中で、この宣言が強調している民主主義の理念と現実との格差が余りに大き過ぎるからであります。また、ここに掲げられている民主主義の諸価値をいかに実現するかについての行動計画という面では、日本の文書を通じてみても、具体性に乏しく、問題解決の決め手を欠いているからであります。総理は何をもってサミットは大成功だったと言われるのか、まずこの点をお聞きしたいのであります。

さて、私は、採択文書の内容に即して、以下幾つかの問題点を指摘したいと思います。

まず第一の問題は、世界の平和と軍縮の問題についてであります。

サミットが採択した東西関係と軍備管理に関する宣言は、西側の結束を強調する一方で、ソ連との対話姿勢を打ち出しておられます。そして去年末以来中断が続いているINF交渉やSTARTなど軍備管理交渉の早急な再開をソ連に呼びかけております。力による対決をあらわにいたしました去年のウイリアムズバーグ・サミットの政治声明に比べますと、今回の姿勢はかなり柔軟で、対ソ融和的であって、一步前進と評価できるものであります。しかし、サミット後の状況は依然厳しい、ソ連は西側首脳の対話呼びかけを何ら新味のない提案と批判して、これを拒否しました。

平和と核軍縮の問題は、総理自身が認めるところ

べての市民の権利と自由の保護、自由な選挙を通じる真の選択、武力不行使など、それ自体は文句のつけようもない抽象的な文章が並んでおりま。しかし、我々がこの宣言を読んだある種のむなしさを感じるのは、世界の現実政治の中で、この宣言が強調している民主主義の理念と現実との格差が余りに大き過ぎるからであります。また、

ここに掲げられている民主主義の諸価値をいかに実現するかについての行動計画という面では、日本の文書を通じてみても、具体性に乏しく、問題解決の決め手を欠いているからであります。

INFについて言えば、昨年末以来現在まで西独、イギリス、イタリアに四十一基の米国製中距離核が配備されました。そこでその後の配備計画を一時棚上げにすることになります。もちろん、ソ連のSS20などの中距離核も現状で凍結し、この凍結を出発点として早急に軍縮交渉を前進させることになります。この場合、アジアも対象として、ソ連のSS20などの凍結に見合って、今月から米国が太平洋海域で始めました巡航ミサイル核トマホークの配備を見合わせるべきであります。

これに関連して、トマホーク積載対象艦の米原潜艦が横須賀に入港しました。アメリカ海軍は、核つきの配備はまだ始まっていないと言つて

いるそうですが、トマホークが核つきであるか非核かの区別は、外見からは全くつきません。今後も同種の艦船の寄港について核の有無を確認する意思はないという政府の態度は、非核三原則の空洞化につながると思いますが、どうですか。

西側あるいは非同盟の国々で核の凍結を求める動きは最近日立っております。スウェーデンのパルメ首相を中心とするバルメ委員会は、ことしの

一月、「米ソ両国による一年間の核兵器配備凍結」

の報告を行っています。また、インド、ギリシャなど六カ国首脳による「四大陸平和イニシアチブ」の呼びかけもその一つであります。オランダは米国製巡航ミサイルの配備を予定の八六年より二年おこらせるなどを決めました。さらに米国

の下院では先月の末、条件つきながら米海軍の核

トマホークの配備をことし十月から一年間見合わ

せる旨の決議を行っています。

核軍縮交渉再開の前提条件として、西側が欧洲

に配備を始めた中距離核の撤去を要求するとい

うソ連の態度は、余りにかたくなであって到底支持できません。しかし、西側は軍拡を軍縮の流れに

変えるため勇気を持って東西双方による核の現

状凍結に踏み切るべきだと私は思います。

総理及び外務大臣は、サミットで平和と軍縮の問題についてどのよな役割を演じたのか、ま

た、私が提起した核凍結構想をどう受けとめられ

るか、さらに、これらの問題を話し合うため米ソ首脳会談の早期開催を日本は働きかけるべきだと

思いますが、どうですか。明快な答弁を求めるも

のであります。

さらにもう一つ、軍縮問題についてお聞きいた

いことがあります。

それは、総理の平和と軍縮の追求という考え方

は核兵器の分野に限るのであって、通常兵器は別

問題という考え方かということです。軍縮問題に關

しておきます。この考え方にはもちろん核兵力だけ

ではなく通常兵力にも適用されるものと思いま

す。

次に、サミット経済宣言が強調しているインフ

レナク経済の持続的成長についてお尋ねいたしま

す。

二年目を迎えた世界経済の景気回復をなるべく

長く持続させるため、当面取り組むべき課題は少

なくありませんが、まず欠かせないのは、米国の

巨大な軍事費の削減を軸とする財政赤字の縮小と

金利の低下、ドル高のは是正の問題だと思います。現在、千九百億ドルに上の財政赤字が高金利と下る高を生み、これが西欧の景気回復をおくらせ、また日本の貿易収支の不均衡を助長するなど、世界経済をやがめていることは明らかです。

ところが、サミットでは、選挙を控えたレーガン米大統領に気兼ねをして、他の各国首脳があからざるさまざまな批判を差し控えた、日本は批判されしかったと伝えられるのは、一体どうということですか。経済宣言でも、財政赤字、高金利の問題については名指しのアメリカ批判は影を潜めておりました。総理並びに大蔵大臣から論議の推移をかいつまんで御報告願いたい。

米国の高金利で最も直撃を受けるのは、債務の累積した開発途上国であります。開発途上国の対外債務残高は、短期を含めて約八千億ドルに達しております。米国金利が一%下がれば途上国の利息負担が約四十億ドル軽減されるのですから、累積債務の多い国にとって米国の金利引き下げは切迫した要求であります。確かに経済宣言は、債務国が自助努力をしている場合には、累積債務の多く度にわたる繰り延べを認めるなどの対応策を列挙しております。しかし、これらはしょせんこうくりを急がなければなりません。政府はこの問題にどう対処するつもりか。また、累積債務問題が今後国際金融不安に発展するおそれは全くないかどうか、大蔵大臣の見解をお聞きしたいと思います。

サミットでは、日米両国が多角的貿易交渉の新ラウンドについて八五年準備、八六年開始で合意するよう主張しましたが、失業問題、ハイテクノ

ロジーの分野でのおくれなどの構造問題を抱える西欧諸国の抵抗によって成功せず、経済宣言に準備開始の時期さえ盛り込めませんでした。貿易立国に生きる我が国として、西欧先進国の中に頭をもたげて保護貿易主義の傾向を巻き返し、貿易自由化を進めることは重要であります。しかし、日本がニューランドの主唱者である以上、今後西欧はもとより、開発途上国の言い分にも十分耳を傾けることが必要です。

そこで、外務大臣にお聞きしたいのは、新ラウンドに関する経済宣言の表現はまことに回りくどいのですが、やはり言えばどういうことか、新ラウンドをいずれ開始すること自体は決まったのか、それとも開始するかどうかの問題を含めて将来に持ち越しなったのか、お答えを願いたいと思います。

最後に私が指摘したいことは、ロンドン・サミットで明らかになつた経済大国としての日本の国際的責任という観点から見ても、日本の経済運営を過度の輸出依存型から脱却させ、内需主導型に転換させる必要性が一段と強まつたということです。常に对外経済摩擦の火種を抱える日本にとって、内需主導の経済成長は最大の課題ですが、そのためには個人消費、民間設備投資などの順調な回復が必要です。

我々は、内需主導の景気回復を実現するため、所得減税とあわせて公共事業予算の確保、投資減税の実施を要求いたしております。財政再建、行政改革はもちろん必要ですが、政府が実質上の増税、福祉後退など財政赤字の帳じり合わせを一方的に国民生活にしわ寄せし、それが内需中心の景気回復を著しくおへらせてきたことは明らかです。

そこで、この合意した方針に基づいて協力し合おうと、そういうことを全世界に明らかにしました。そして全世界の理解を求めたという点に非常に大きな意味があると思つておるのであります。

これだけ複雑多岐な難しい時代でございまして、どの国々も自分たちの政策方向についていろいろ検討を加えているときでございます。それで、この検討をソ連側は今まで拒んできておりましても、一体それではその検証をどうするのか、その検証ということが両方が安心感を持って凍結を行う前提にもなります。これはまた核の削減にも通ずる基本的な一つの課題であるわけですから、その検証はソ連側は今まで拒んできておりましても、一体それではその検証をどうするのか、その検証といふことが両方が安心感を持つて行うということはいかがなものであるか、そう

す。

官 報 (号 外)

私は考えて、現実性がないと考えておるといふであります。

トマホーク種輸送の問題は先ほど申し上げたとおりでございまして、非核三原則を今後も一貫して守っていくつもりでございます。

サミットにおける平和、軍縮の問題につきましては、実は、恐らくこれは私の想像でもあります。でもそう言われておりましたが、サミットは六月七日から行われましたが、前の日の六日はノルマン・ドン・上陸作戦成功的記念日で式典が行われた日であります。そういうような翌日サミットが行われるという点において、ドイツやイタリーあるいは遠くは日本というような問題もあるいは考慮に入つたのかかもしれません。そういう意味においてみんながつらり行けるという、しかも今非常にザハロフ博士の問題やその他大事である民主主義と自由の問題について強力な見解の一致を示すという考え方が出るのは無理もないところであります。

和の問題である。民主主義も平和なくしては成り立たない、経済の繁栄も平和が基礎である、そういう意味におきまして我々は平和を強く主張いたしました。そしてそれは単に核兵器だけではない、東西だけではない、これはイラン、イラクも入り、全世界を含めて核兵器、非核兵器を認めて対話と交渉により物を解決すべきである、そして削減していくべきである、武力は行使すべきでない、そういうような大原則を今回の宣言の中に盛ったのでございまして、私は歴史的意味を有する」と考えておるのでございます。

ウイリアムズページ・サミットのとき以来私は主張して、その環境をつくるういうことで努力しておるのでございますが、今後も引き続いて努力してまいります。

軍縮につきましては、通常兵力を入れるということはもちろんのことでありまして、総合的な戦力について我々は軍縮を行わなければならぬ、こう考えておるのであります。我が国は、憲法及び基本防衛政策に従いまして、自衛のために必要最小限の防衛力の整備を行つておるものなのでござります。我が国の防衛力の機能、あるいは予算の限度枠、予算におけるその割合、あるいは文民統制の現状、こういう状況を見るならば、御指摘のような矛盾は存在するとは考えておりません。

財政赤字等の問題につきましては大蔵大臣から答弁していただきたいと思いますが、高金利の問題、財政赤字の問題等についても我々は忌憚なき意見の交換をやり、我々の段階のみならず、準備作業をやる事務当局の間でもかなりこれは熾烈な議論も実はったのであります。

特に、輸出入のバランス、円安ドル高という問題、あるいは債務国との債務の増幅の問題等々を考えてみまして、財政赤字を縮減するということは基本的に非常に重要な問題である。現在の世界経済全般の問題を考えてみると、一番大事な問題は、一つは財政赤字の問題であり、もう一つは累積債務国との問題であります。との問題はそこから派生している問題であります。そういう意味におきまして、我々は基本的な点もとらえまして、サミットの現場において私自体もこれを主張しておきましたが、今後も引き続いて努力してまいります。

しかし実際は、財政赤字の問題を言いますと、これはレーガン大統領もその場で指摘しましたけれども、サミット参加国の中でアメリカよりも財政赤字の率の少ない国はドイツしかないのです。日本は財政赤字はGNPに対してたしか四・五%ぐらいですが、日本の方がアメリカよりも財政赤字の率が多いのです。だといつて遠慮する必要はありません。我が国はこれだけの大きな貯蓄率を持つておる国でございます。そういう点においては性格は違いますが、単に率だけで言うというと余り大きな声では言えないのですが、財政赤字の率をもとと削減していくなければならない、そういう立場にあるのです。内需依存による景気の回復等については私も賛成でございまして、今後の経済政策もこの線でやりますが、今までやってきたところでございますが、今後とも努力してまいりますのでござります。

には民間資金の活用あるいは民間活力の活用、こういう点によりまして、さらに機動的な経済運営というものを考えまして努力してまいりたいと
思つておるところでございます。

来年度の財政運営及びシーリングの御質問でござりますけれども、増税なき財政再建を堅持する、あるいは六十五年赤字公債、特例公債依存体質を脱却する、臨調答申を尊重する、こういう面において聖域を設げず節減合理化に努力してまいりたいという基本的な構えを持っておりまして、大蔵大臣とは少しも変わってはおりません。私は今後も大蔵大臣の方針を尊重してまいる考え方であるのでござります。

残余の答弁は関係大臣からいたします。(拍手)
〔國務大臣安倍信太郎君登壇、拍手〕

○國務大臣(安倍晋太郎君) お答えをいたします。
まず第一に、平和と軍縮の問題につきまして、
日本はサミットにおいていかにその役割を果たし
たかという御質問でござります。同時にまた、和
田さんがから御提起されております核凍結
構想をどういうふうに受けとめておるのか、こう
いう御質問でござりますが、今回のサミットにお
きまして、我が国は平和と軍縮の問題を重要視い
たしまして、平和の達成のために東西間の対話を
進めるとの姿勢で臨んだわけでございます。私と
しましても、このために積極的な努力も行ってま
りました。東西関係と軍備管理に関する宣言等
において、現在の厳しい国際情勢のもとにおける
西側諸国の積極的かつ一致した姿勢が示されたこ
とを評価いたしております。
また、INF交渉に関しましては、そもそもS
S20等の中距離核ミサイルの配備を推し進め、ま
た現在話し合いそのものを断つておる、拒否して
おるのがソ連でございまして、西側諸国として、
アメリカのINFミサイルの現状凍結等を行つ
ソ連を交渉のテーブルに引き戻すというふうなこ
とはちょっと筋が違うのじゃないか、こういうふ
うに思つておるわけでございまして、我々はゼロ
オプションが最も適當であるということをかねが
ね主張しておるわけでござります。
いずれにいたしましても、我が国としては、い
つどこでも前提条件なしの交渉再開をアメリカは
表明をしておるわけでござりますので、これにこ
たえましてソ連が建設的かつ積極的に行動するよ
うに希望いたしております。そして、これはサ
ミットにおきましても各國の共同の合意として表

明をされてきたところでございまして、我が国としては今後とも機会があることにソ連に対しまして働きかけていく考えでございます。それから次に、米原潜タニーの横須賀入港においてトマホークが核であるかないか、核を持つてゐるかないかということについて確認をすべきであるという御質問でございます。

これは先ほどもお答えをいたしたわけでございませんが、日米間には御存じのように日米安保条約、そしてまたその関連規定におきまして、核の持ち込みは事前協議の対象となつておるわけでございます。そしてアメリカは、我が国の非核三原則を尊重する、そしてまた日米安保条約、その関連規定を遵守するということをはつきり言つておるわけでござりますので、したがつて、核つきトマホークを持って入るということになれば、当然日本はこれに対して拒否するということは天下に明らかにしておることでございまして、私たちがそういう事態はあり得ない、こういうふうに確信をいたすものであります。

次に、イラン・イラク戦争でございますが、このイラン・イラク戦争は、現在国連事務総長の提案を両国は受諾いたしまして、部分的ながらも戦闘行為の停止が実現をいたしたわけでございます。これは從来から我が国がペルシャ湾航行問題と並んで強く働きかけてきた点でございまして、こうした動きを心から歓迎いたしております。当面この都市相互不攻撃の実効性を確保していくことが肝要でありまして、我が国としても、今後本件に関しまして國連より何らかの協力の要請があ

る場合には、我が国として可能な限りの努力、協力をする考えでございます。

しかし、これでもって一舉に戦闘が終息に向かうといふことは考へられません。紛争の平和解決には関係各国による一層の外交努力というものがこれから必要であると考えます。我が國としましては、かねて申し上げておりますように調停とか仲介を行う立場にはないわけでございますが、しかし、我が国は諸外国の中でも、世界の中でも両国と友好關係を持つておる数少ない国でございます。いわゆる先進主要国の中でも全く日本だけが両国に対して太い政治的パイプを持つておると言つても過言でないわけでございます。これまでも両国に対しまして積極的な紛争の拡大防止、早期平和解決の環境づくりの努力をしてまいりましたが、これを機会にさらに外交努力を進めてまいりたい、そして最終的には、も両国に対しまして積極的な紛争の拡大防止、早期平和解決の環境づくりの努力をしてまいりましたが、これを機会にさらに外交努力を進めてまいりたい、そして最終的には、

最も発命に進めてまいりたい、そして最終的には停戦から平和へ持つていただきたい、こういうふうに考えております。

また、今一時的な、部分的な停戦が行われておりますが、しかし予断は許さないわけであります。萬一に緊急事態が生じた場合はいかに対応するかといふことですが、エネルギー、石油の問題につきましては、我が国は約百二十数日分の石油備蓄を有しておりますことに加えまして、IEAを通じる国際協力及び沿岸以外の諸国との増産に期待されることなどを考へあわせれば、赤字削減の確固たる見通しを明らかにするということがインフレを抑制し、金利の低下を図っていくことであるという確認に最終的には至つたわけ

であります。米国のみならず、いわば財政赤字につきましては先進国それぞれが今大変重要な問題に当たつておるところでありますので、重ねて共通認識を深めた次第であります。

次の開発途上国との累積債務問題についてでございますが、債務累積問題につきましては、これまで国際機関あるいは債権国、債務国あるいは民

石油備蓄があること等にかんがみまして、万の

場合でも十分な石油供給の維持が相当期間可能である、こういう旨が表明されておりますが、この問題につきましては、関係各国とも密接な連絡をとりまして協力を進めてまいる考えでございます。

また、ニューラウンドの問題でございますが、回りくどい表現になつてしまつたのではないかと

いうことでございますが、このサミットで、我が国としては時期につきましては八五年に準備を開始して八六年から交渉のスタートを切るべきである、こういう主張をいたしたわけでございますが、このサミットで、我が

意見が分かれまして、最終的には今回のよう

現に落ちついたわけでございます。私は、やはり

最終的なこの表現は、今日の客観的な情勢を見

ました日本の立場を考えますと妥当ではなかつたか

と、先ほど総理も申し上げましたが、そのとおりに考えております。

しかし、新ラウンドの目的、取り組み方及び開

始時期につきましては、早い時期に決定を行なうべきガット加盟国と協議を行う、こういう方針が

あります。その場合、参加国との共通の課題としてこの問題はいろいろ議論いたしました。結局、

が、事務当局の会議あるいは私どもの大臣の会議といふことになりますと、各がいわば多角的サーベーランスとでも申しますが、相互に

いろんな経済指標に対する協議を行つていくわけ

であります。その場合、参加国との共通の課題としてこの問題はいろいろ議論いたしました。結局、

は、新ラウンド開始へ向けて新しい推進力を与える

たものであります。その場合、参加国との共通の課題としてこの問題はいろいろ議論いたしました。結局、

は、新ラウンド開始へ向けて新しい推進力を与える

おるわけでございます。

なお、平和と軍縮を実現するために米ソの首脳会議を行うべきである、こうしたことにつきましては、総理が答弁をされましたようだ、その環境が熟することによってこの首脳会議が実現されることがあります。これが我々としても期待をいたしておる次第でござります。

以上でござります。(拍手)

た。これこそ、まさに民主主義存立の根幹である
結社の自由を踏みにじる暴挙であります。

總理、この西ドイツの事態は、民主主義宣言で書いてある自由な選挙と正反対の事態ではないでしょうか。いかがですか、明確にお答えいただかたい。

私は、憲法の結社の自由を破壊する政党法制定の画策を直ちにやめることを強く求めるものであります。総理の見解を伺います。

次に、経済宣言に関して伺います。

まず第一に、今日深刻な発展途上の累積債務問題は世界経済に重大な危機的状況をつくり出しています。その重大な責任がアメリカの高金利と明白ですが、総理の認識はいかがでいらっしゃいましょうか、お答えください。総理は、ロン・ヤスの関係で、アメリカの高金利問題等について全く発言しなかったのではないか。明確な御答弁を求めます。

次に、この宣言では新しい職業の創造をうたつていますが、先進国でも今や三千万人を超すという深刻な失業を生み出しております。サミットが開かれて十年、この間失業者は約三倍に増大しています。日本でも二倍以上となっており、同様に今までのサミットは失業問題についても何ら解決策を見出せず、失敗だったことは明白でござります。総理はどうお考えでしようか、お答えください。

最後に、私は今世界で深刻になつてゐる飢えの問題について伺います。

ば、栄養不足と病気によつて年間一千五百万、一日にすれば四万人の乳幼児が死亡してゐます。こ

の数は、日本で言えば毎年七歳以下の子供すべ
てが死んでいくことになるのです。「生命を生み出
す母親は生命を守り、生命を育てることを望みます」
これは三十年前から叫び続けている世界母

親大会での言葉であり、世界の母親の切なる願いです。今この瞬間も子供の命は飢えと貧困によろぎ失われています。民主主義宣言でも、「我々は、世界中の飢餓及び貧困と闘う決意を再確認する。

とうたわれていますが、何の具体策も示されておりません。総理、あなたはこの決意を具体的にどうすべきだと提案されたのか、伺います。

総理が出发される前、我が党が申し入れたように、サミット参加国の軍事費を大幅に削って飢餓と貧困を克服するために回すべきです。総理はなぜこのような提案をされなかつたのか、明確な答弁を求めます。

際的役割を果たしたと自負しておられます。しかし、今世界の人々が願っていることは、限りない軍拡と核戦争の恐怖、経済的危機から命と暮らしを守りたいということです。これにこたえる道は、あなたがレーガン大統領とともに進もうとする危険な方向ではなく、非核、非同盟、中立の道を進むことによってこそ保障されるのです。もしも唯一の被爆国であり、また大きな努力を持つていて我が国がその先頭に立てば、日本と世界の歴史の新しい平和で明るい転換への大なる一歩になるでしょう。私はこのことを強く強くお薦めします。（拍手）

○國務大臣(中曾根康弘君) 小笠原議員にお答えをいたします。

まず、軍縮問題に関する所見並びに責任いかんというお尋ねでござりますが、昨年のウイリアムズバーグ・サミットにおける私の言動は、要するに今や核兵器の問題は全世界的レベルにおいて解決しなければ解決にはならない、しかもこれがアジアや日本の犠牲において解決されではならぬ、そういうことを主張いたしたのでございまます。そして、既にソ連側がSS20を展開し終わつておつて、西欧側は著しい不均衡のもとにさらされておつた。その危機感からNATOの諸国が昨年の十一月二十三日以降パーシングIIの展開を行い、クルージングミサイルの展開を行うという決定を既にしておつた。それをNATOの諸国が実現する、タイムテーブルは崩さないと、そう言ったのを私は支持をし、しかも、その場合にアジアや日本が犠牲になつてはならないということを担保してやつたのでありますて、決してこれは軍拡のためにやつたのではない。むしろ防衛的な考えに立つて、ソ連をそれによつて現実的な話し合いの場に入れて核兵器の削減を進めよう、そういう意味においてこれは行つたということを御理解願いたいと思うのでございます。今後ともそのような努力をいたすつもりであります。

次に、宇宙軍拡の問題でございますが、私は前から申し上げましたように、抑止と均衡の理論に基づいてアメリカの国防政策が行われていると申上げましたが、今回のICBMの実験も、これは非核ミサイルで、攻撃してくるICBMを破壊するということを行つたものであると承知いたしております。しかし、いずれにせよ、宇宙軍拡

ものが軍備競争の空間にさらされると、そのような問題の防止について今後とも我々は慎重に対処してまいりたいと思うところでございます。

トマホーク積載艦の問題は、先ほど申上げましたように、今後とも非核三原則を厳守してまいるつもりであります。

次に、ロンドン・サミットにおいてなぜ核兵器の廃絶を主張しなかつたかという御質問でございますが、我々は既に核兵器廃絶を強く主張していることは御存じのとおりであり、アメリカもいわゆるゼロオプションということを今まで言つてきしておりますし、それが究極的な目標であることはもう自明の理であります。そして可能な限り現実的な、実行可能な案を提示してソ連側をテーブルに戻すということが現実政治としては必要である。そういう意味において可能な限り低い水準の兵力で我々は話し合いをまとめようではないかということです。第一歩としてそれを特に明示した次第なのでございまして、そのような現実策について御理解をいただきたいと思っておるのであります。

政治倫理の問題につきまして御質問をいただきましたが、今回のサミットにおきましては、民主主義、自由、市民の権利、雇用の機会均等等、これらの民主的自由の問題を一つの大きなテーマにして実行してまいってきたところでございます。このような大きなテーマについて全世界にこの機会に訴えるということは、私は非常に意味があると思っております。なぜならば、我々はプロレタリア独裁には反対しておる立場であるからであります。

次に、政党法の問題であります。この政党法についてましては、これは選挙制度あるいは政治資金等との関係において党で御研究を願つておるところでございまして、政倫協その他におきまして各党でも十分御検討願いたいと考えておる次第でございます。

次に、レーガン政権の問題についていろいろお触れになりましたが、今回のサミットにおきましても、平和あるいはソ連との対話という問題につきましては、アメリカは著しく前進してきましたと思つております。特に、サミットの前に行われましたアイルランドのダブリン演説におきまして、レーガン大統領は、ソ連と均衡のある核兵器の削減をやるうではないかということを積極的に提議し、そして対話を呼びかけて、首脳会談を辞せず、話し合いをやろうと、そういうことをはつきり明示したということは、私は画期的な前進であると思つております。

なお、そのほかに、開発途上国の債務累積の問題につきましては、我々は正式にサミットの宣言の中でもこれらに対する対策を明示したところでございます。先ほど読み上げたとおりでございます。

高金利の問題につきましては、私はこれが国際収支に及ぼす影響、それから債務累積の債務がこれによって増幅されるという問題、それからこれが根本策は赤字削減である、そういうような趣旨の発言を強くしてきたのであります。高金利の問題に全然日本が触れなかつたなどということはありません。さればこそ、先ほども申し上げましたように、高金利の問題がサミットの経済宣言の中にも特に取り入れられておるもの

なのであります。

失業問題の解決にはならぬではないかという御質問でございますが、米国を中心とする景気の回復は、各国の景気の回復を著しく前進させまして、失業問題の解決には非常に役立つておるわけあります。アメリカの失業は一〇%を超して、ヨーロッペにおきましても徐々に解消されております。しかし、何といつても失業問題が一番頭の痛いところであることは事実であります。景気をさらに回復して失業問題を解決する必要はあるのであります。

しかし、日本、アメリカの場合には、これは私はサミットの首脳会議でも言つたところでござりますが、ハイテクあるいは流通産業の発展等によりまして、過去十年間にアメリカでは千八百万人の雇用増がもたらされておる、日本は三百八十万人の雇用増がもたらされておるのであります。このように、産業の新しい構造改革、あるいは労働市場の硬直化を是正することによってアメリカや日本のように雇用増をもたらすことができるのだと、いうことをサミットの場所におきましても私は主張して、今後ともそのような共同の行動に出よう大きく訴えてきたところなのであります。

○副議長(阿良根登君) 関嘉彦君。
〔関嘉彦君登壇、拍手〕

私は、民社党・国民連合を代表いたしました。今後ともそのような共同の行動に出よう大きく訴えてきたところでございます。これを実現取り上げたところでございます。我々はアフリカからは遠い国であるけれども、座視するに忍びない。日本は既に約一億ドルの金を出してあります。しかし、今後とも各國が協調してやるうではないかというので、アフリカの飢餓の問題については特にサミットの文章の中に入れてもらいました。こういう文章になつております。「ア

フリカのいくつかの地域における貧困と旱魃といふ危急の問題に大きな懸念を有する。我々は、世界銀行により準備されているアフリカのための特別行動計画を非常に重視している。この計画は、

理としては珍しく謙遜の美德を發揮されましたけれども、私はまあ合格点を差し上げてもいいのではないかと思っております。

しかし、この合意の表明であるところの共同宣言が、もし口先だけのものにとどまつて何ら実行を伴わないといしますならば、かえつて世界の人たちに混乱と失望を与えるのみであります。したがつて、会議の眞の成果は、今後この諸宣言がいかに具体化されるかにかかっていると言つて差し支えないと思うのであります。その観点から、私は總理に対して、日本は今後どのようにこの宣言を具体化していくつもりであるか、その点に重点を置きまして質問いたしたいと思います。

第一の質問は、デモクラシーの価値の宣言についてであります。

今日、自由世界がよって立つてゐるところの自由民主主義の政治哲学を要約し、しかも同時に、自由世界はその政治社会体制を異にする国とも平和共存することを望んでいるのだと、そのことを述べた宣言を私は評価するものでありますけれども、今までになくなご回初めてこの宣言が発表されるようになりました背景及び動機はどこにあるのか、そのことをまずお伺いいたします。

さらだ、いま一つは、日本においてこの宣言の意義は、自由世界の代表的な國の首脳が一堂に会しまして、それぞれの國の意見の差異は理解しながらも、共同の利害関係を見出し、共同行動の指針を決めることにあると思うのですが、その観点からいたしますと、今回の会議におきましても、諸宣言にあらわれた限りにおきまして

は、決して優をつけるわけにはいきませんけれども、まあ合格点をつけていいのではないかと思ひますし、中曾根首相以下出席閣僚がこの会議で果たされた役割につきましても、先ほど總理は、総理の倫理に対する國民の不信の念、議会政治の

主義とか、あるいは民族主義的主張というような新興国が持つておる特性によるものが多いでございまして、そういう点については我々も十分理解を持つていかなければならぬと考へておるところでございます。

次に、国連監視軍あるいは停戦実現のための監視制度等について御質問がございました。

今回のイラン・イラク紛争につきましては、幸いに、国連事務総長の提案によりまして、国連による検証チームの派遣という形になりました。

五月、国連安理会理事会におきまして、国連パレスチナ休戦監察機構の監視員と国連職員で構成することに決定をいたしました。我が国といたしましては、国連より協力要請がある場合には、憲法及び既存の法令の範囲内におきまして可能な限り協力いたしたいと考えておる次第でございます。

次に、経済宣言をいかに実行するかという御質問でございます。

この問題につきましては、日本といたしましては幾多の大きな問題を抱えておりまして、誠実に実行してまいりたいと思っております。

例えば、いわゆるニューランドの推進の問題がござります。これはできるだけ早期にこの内容、取り組み方あるいはタイミングを決定するという合意が成立しております。これを実現するということは日本の自由貿易推進のためにも非常に重要なことでございます。あるいはさらに、発展途上国に対する経済協力等につきまして、O D A予算の増額というような問題も努力してまいりたいと思っておりますし、あるいは債務累積国の問題につきましても、IMF、世銀、IDA、その他の国際機関の充実についてまた我々は努力します。(拍手)

し、かつまた債務累積問題について問題が起きた場合には、これらの国際機関と協調して各国とともに適切な措置を協力して行っていくということも大きな仕事であると思っております。

そのほか、経済宣言に盛られました諸項目につきましては、各国とともに誠実に実行してまいりたいと思っておるところでございます。(拍手)

○副議長(阿見根登君) 答弁の補足があります。

中曾根内閣総理大臣。

〔国務大臣中曾根康弘君登壇、拍手〕

○国務大臣(中曾根康弘君) 自由の諸価値に関する宣言の中で、議会政治というものをいかに活性化し、この宣言を具体化していくかという点について答弁漏れがありましたして失礼をいたしました。

議会政治の活性化という点につきましては、ま

ず第一に大事なことは、議会政治の重要性及び民

主主義、自由というものに対する価値の重要性について国民の皆様方に十分御理解を願い、そして

はつきりとした自覚を持って議会政治を支持して

いただくということがまず基本的に大事であると

思います。

第一番目には、これに盛られましたような言論の自由、雇用等に対する機会の平等あるいは対話の必要性、こういう問題につきまして効果的な措置を講ずるよう、各党各派との協力のもとに政策を表現していく必要があると思います。

さるに、これらの中には議会政治の能率性とい

う問題も最近新聞等で指摘されているところでございまして、政治倫理の問題と同様に、この議会

○副議長(阿見根登君) これにて質疑は終了いたしました。

〔国務大臣上田稔君登壇、拍手〕

○国務大臣(上田稔君) 湖沼水質保全特別措置法案について、その趣旨を御説明申し上げます。

湖沼は、古来人々の生活と生産活動を支えてき

たかけがえのない国民的資産であり、現在及び將

來の国民がその恵沢を享受することができるよ

うにこれを保全していくことが必要であります。

田国務大臣。

〔国務大臣上田稔君登壇、拍手〕

○国務大臣(上田稔君) 湖沼水質保全特別措置法

案について、その趣旨を御説明申し上げます。

湖沼は、古来人々の生活と生産活動を支えてき

たかけがえのない国民的資産であり、現在及び將

來の国民がその恵沢を享受することができるよ

うにこれを保全していくことが必要であります。

第三は、湖沼水質保全計画の策定であります。

○副議長(阿見根登君) 日程第二 湖沼水質保全特別措置法案(趣旨説明)

本案について提出者の趣旨説明を求めます。上

を内容とする湖沼水質保全基本方針を定めることといたします。

第二は、指定湖沼等の指定であります。内閣総理大臣は、水質の保全に関する施策を総合的に講ずる必要がある湖沼を指定湖沼として、指定湖沼の水質の汚濁に關係のある地域を指定地域として定めることといたします。

第三は、湖沼水質保全計画の策定であります。

○副議長(阿見根登君) これにて質疑は終了いたしました。

〔国務大臣上田稔君登壇、拍手〕

○国務大臣(上田稔君) 湖沼水質保全基本方針に基づき、指定湖沼ごとに、湖沼の水質の保全に関する方針、下水道の整備その他の湖沼の水質の保全に資する事業に関すること等を内容とする湖沼水質保全計画を定めることといたします。

第四は、指定湖沼の水質の保全に関する特別の措置であります。

その一は、指定地域内の工場または事業場に係る排出水の排出の規制であります。従来の濃度規制のほか、都道府県知事は、指定地域内の工場または事業場について、排出水に関する汚濁負荷量の規制基準を定め、水質汚濁防止法の特定施設等の新增設に係る排出水がこの規制基準に適合しないと認めるときは、改善その他必要な措置をとるべきことを命ずることができるここといたしております。

その二は、みなし特定施設に係る排出水の排出の規制であります。一定規模以下の浄化槽等、湖沼の水質にとって生活環境に係る被害を生ずるおそれのある汚水等を排出する施設として政令で定める施設を水質汚濁防止法の特定施設とみなし、同法の規定を適用することといたしております。

その三は、指定施設の設置の届け出等であります。一定規模以下の畜舎等、排水基準による規制

この法律案は、こうした状況にからがみ、湖沼の水質の保全を図るために、湖沼水質保全基本方針を定めるとともに、水質の汚濁に係る環境基準の確保が緊要な湖沼について水質の保全に関する計画の策定及び汚水その他の水質の汚濁の原因となる物を排出する施設に係る必要な規制を行う等の特別の措置を講じよとするものであります。

次に、この法律案の主要な内容につきまして御説明申し上げます。

第一に、湖沼の水質の保全に関する基本構想等です。国は、湖沼の水質の保全に関する基本構想等であります。

によりがたいものとして政令で定める指定施設を設置しようとしている者等について、届け出の制度を設けるとともに、都道府県知事は、その者が構造等の基準を遵守していないと認めるときは、改善の勧告、さらには、命令することができる」といたしております。

その四是、汚濁負荷量の总量の削減であります。人口及び産業の集中等のため、排水規制等によつては水質環境基準の確保が困難な指定湖沼については、汚濁負荷量の总量を削減するための措置を講ずることとしております。

その五は、指定湖沼の水質の保全に資するよう、緑地の保全その他湖辺の自然環境の保護に努めなければならないとしていることであります。

以上のはか、湖沼の水質の保全を図るために必要な指導、援助、関係行政機関の協力等について所要の規定を設けております。

以上が湖沼水質保全特別措置法案の趣旨であります。(拍手)

○副議長(阿木根登壇) ただいまの趣旨説明に対し、質疑の通告がござります。発言を許します。

菅野久光君

[菅野久光君登壇、拍手]

○菅野久光君 私は、日本社会党を代表して、ただいま議題となりました湖沼水質保全特別措置法案について、内閣総理大臣並びに関係大臣に対し、その所見をお伺いいたします。

我が国は、亜寒帯から亜熱帯にまたがる大小さまざまな島々からなり、屈曲に富んだ海岸線、起伏に富んだ地形、そして日本特有の四季の変化によって美しい景観を生み、恵まれた自然環境の中で多種多様な動植物相を育ててきたことは申すま

でもありません。

しかるに、この美しい自然環境が破壊され、汚染されて公害列島と化し、まさに危機的状況にあります。

特に湖沼は、その自然的条件からして閉鎖的であることに加え、工場廃液、残留農薬、生活雑排水、酸性雨など汚染された水が今現在も絶え間なく流入し、その汚染度を増しているのであります。また、全国湖沼の過半数は環境基準すら達成しておらず、さらに、百四十を超える湖沼が富栄養化問題を抱え、水産被害、飲料水の異臭、自然景観の破壊などに見舞われている状況にあります。全国的に見れば比較的自然環境が保たれていない北海道においてさえも、阿寒湖、網走湖などでは依然環境基準は達成されておらず、アオコの発生が見られるのであります。我が國湖沼の現況を一言で言うならば、国富みて山河死すと言つても過言ではありますまい。

かかる湖沼の危機的状況を招いた最大の原因は、長年にわたる無計画な経済成長政策と、利潤追求にのみ目がくらみ、予測された環境汚染に対する対策を怠った歴代自民党政権の誤った施策の結果であると言わなければなりません。

環境破壊は、人類の生存に重大な影響を与えることは申すまでもありません。このような事態に對処するためには、国を挙げて一大決意をもつて臨まなければ、湖沼を含め日本の自然環境の悪化を防ぎ、美しい自然をよみがえらせるることは不可能であります。

そこで総理、第一に、現在我が国における環境汚染についての総理の認識についてお伺いをいたしました。

第三に、花と緑で人の和をとおっしゃいます。人との和が大切ことは言うまでもありませんが、和ということは、人の和が環境保全にどのようにかかわり合うのか、御説明いただきたい。

第三に、花と緑で人の和をとおっしゃいます。人との和が大切ことは言うまでもありませんが、和ということで少數者を否定したり切り捨て

今や我が国における環境汚染は相当深刻な状況

にあり、生態系が破壊されつゝあって憂慮すべき事態であると思います。淡路島のモンキーセンターにおいて、えづけされた猿から生まれた奇形猿の問題を御存じだと思いますが、同じ食べ物を

食べる人間に影響がないとは言えないと思うのであります。環境汚染の問題は、まさに民族の生存にかかわる問題であると思いますが、総理はどのように認識され、どのように対応

されようとしているか、お伺いいたします。第二に、環境保全に関する総理の基本姿勢についてお尋ねしますが、あなたは花と緑で人の和とか、緑豊かな自然環境とか、スローガンめいたことを言われますが、ここで総理の自然観についてお述べいただきたい。

あなたは、道路の中央分離帯に植えられた花や、ビルの屋上の植え込みを自然の中に入れてお考えでしょうか。庭園に植えられた松は自然で

あります。生物を分解する腐敗菌、分解された生物を肥料や餌として成長する昆虫や植物、それを食する動物など、すべてを含めて自然があるのです。そういう生態系を無視して一部だけを切り取った花と緑では、むしろ自然破壊と同義語と言えると思うのですが、いかがでしょうか。

第三に、花と緑で人の和をとおっしゃいます。人との和が環境保全にどのようにかかわり合います。時間の関係上、幾つかの点に絞って長官の所見をお伺いいたしたいと思います。

第一に、本法案は、その名の示すように湖沼の水質保全に限定し、湖沼周辺の環境保全について

た上での和であってはなりません。経済開発に対する、自然を愛し守ろうとする人々を排除するための和ではないのか、お聞きしておきます。

第四に、いわゆる環境アセス法案の再提出についてあります。

総理は、四月十九日の衆議院本会議において、各方面と調整中であると答弁されております。しかし、今国会召集以来六ヶ月を超えているというのに、人間の生存にかかわる問題であると思いますが、総理はどのように認識され、どのように対応のいまだに結論が出ていないとするならば、いかように弁解されようとも、怠慢そのものであるか、あるいは故意に結論を引き延ばしているのか、あるいは故意に結論を引き延ばしているのか、いかがであります。

か、あるいは故意に結論を引き延ばしているのか、いかがであります。ここで、今国会で法案を成立させる意思があるのかどうか、お伺いいたしました。いずれかであります。このことで、今国会で法案を成立させる意思があるのかどうか、お伺いいたしました。いかがであります。

第三に、環境庁長官にお尋ねいたします。湖沼の環境問題については、昭和五十六年一月、中央公審対策審議会から環境庁長官に、「湖沼環境保全のための制度のあり方について」という答申が提出されたのは御存じのとおりであります。また、昭和五十七年には参議院公審及び交通安全対策特別委員会において、湖沼環境保全対策の促進に関する決議が自民党を含む全党一致で行われ、その中において、「中公審の答申の趣旨に沿つて湖沼環境保全のための法制度を確立」すべきことの意思表明がなされ、政府はこれに對して十分に努力することを約束した経過があります。

しかし、今回提出された法案と中公審の答申を比較すると、各所に對応の後退が見られるのであります。時間の関係上、幾つかの点に絞って長官の所見をお伺いいたしたいと思います。

第一に、本法案は、その名の示すように湖沼の

はこれを削除した点であります。その理由として、環境庁は、湖辺の環境保全を図るために、自然環境保全法とか自然公園法など現行諸制度を活用すれば足りるとしているようですが、

だとすれば、今までにこれらの現行法を大いに活用し、湖辺の環境は保全されているはずであります。しかし、現実は違います。湖辺の環境は日々悪化してきているからこそ、湖沼の環境保全が問題になってきているのではないか。本法案のようく水質保全に限った対応は、現状認識を欠いたものであり、本質的な対応策にはならないと考えますが、長官の御見解をお伺いいたします。

第二に、中公審答申では新增設の工場等については許可制とするという答申に反して、本法案では届け出制になつていいことは明らかに後退であると考えますが、長官の見解をお伺いいたしました。

聞くところによりますと、その理由として、湖沼の集水域においては工場・事業場の汚濁負荷の割合が低いとか、中小規模の事業者が多いとかの理由から届け出制にしたのだと説明しているようですが、全く理由になつております。許可制より届け出制の方が湖沼の水質、環境保全上、より効果的だという明確な根拠を示していた

図ることが本当にできるかどうか、お伺いいたします。

また、本法案では、全国で数百を超える湖沼の中から汚れの著しい湖沼に限定して、これを指定

湖沼とし、規制の対象にしようとしておりますが、何ヵ所ぐらいと予定しておりますのか。指定外の湖沼についてはどうのうに対応していくつもりであるのか。現に環境基準に達していない湖沼で指定の対象とならないものについては、どのようない方法で汚濁を食いとめる考えでいるのか、お伺いいたします。申すまでもなく、湖沼は一度汚濁が進行すると、もとに戻すのは容易なことではありません。汚れが著しくなる前に手を打つことこそ緊要であると考えるのであります。

第三に、湖沼の富栄養化対策として、その要因物質である窒素及び磷について昭和五十七年十二月に環境基準が設けられていますが、排水基準については現在中公審に諮問中で、一年半も放置されてしまっています。当初一年程度で結論を出すと言っていたのが、なぜおくれていているのか。また、その結論はいつごろ得られ、具体的に排水規制が実施されるのはいつになるのか、見通しをお伺いいたします。

第四に、本法案に基づく各種の施策の実施に当たっては多額の費用が必要であり、全国湖沼環境保全対策推進協議会において、「既に補助の対象となっている事業について、事業費の大幅確保、国庫補助率および補助単価の引上げならびに補助対象の拡大を行うこと」などを盛り込んだ決議がなされております。また、中公審の答申

ですが、本法案は、これらを一切無視して財政援助にかかる規定は置かず、「助言その他の措置」という条文しか起きたのであります。この

特に、地方公共団体に対する財政援助なしといふ点はまさに重大な問題であります。例えば、琵琶湖を抱える滋賀県が国に対してかねてより次

にかかる規定は置かず、「助言その他の措置」という点はまさに重大な問題であります。このようにことで本法の目的を達成できると考えておられるのか、所見をお伺いいたします。

特に、地方公共団体に対する財政援助なしといふ点はまさに重大な問題であります。例えば、琵琶湖を抱える滋賀県が国に対してかねてより次に建設大臣にお尋ねいたします。

第一に、湖沼は、申すまでもなく河川法の適用を受けることになつておりますが、いわゆる一般河川と異なり、湖沼は水の滞留時間が長く、一般の流水部分としての河川とはおのずとその性質が異なっております。にもかかわらず、さらさら流れれる河川も、水をたたえて動かない湖沼も、同一法規で「流水の正常な機能の維持」という目的から管理しようとしているところに無理があるのでないかと見えます。すなわち、河川法のみでは、いわゆる湖沼の水質並びに環境保全という観点からは極めて不十分であり、むしろ湖沼を河川法の対象から外して湖沼管理に関する特別法をつくるなり、あるいは河川法の目的規定等を改正して、湖沼の自然環境を保全できるような措置をとるべきではないかと見えますが、建設大臣の御所見を

を横断する約六十人の研究者が参加するという大沼二位の印旛沼はいずれも千葉県であります。が、千葉大学が県に協力し、この七月から二つの沼について総合的な調査研究を始めようとしておりました。この千葉大学のプロジェクトは、全学部を横断する約六十人の研究者が参加するという大沼二位の印旛沼はいずれも千葉県であります。がかりなものが、これまでの財政援助の裏づけがありません。

以上、滋賀県と千葉県を例にとりましたが、政府としてどのように対応する方針でありますか、また、その際この湖沼法はどんな役に立つのでしょうか、お伺いいたします。

では、環境庁長官に対する最後の質問として、次に、厚生大臣にお尋ねいたします。

アメリカ政府の専門機関がまとめたレポート、「西暦二〇〇〇年の地球」の「水資源予測と環境」の中で、「水にかかる病気が今世紀の残存期間中に大流行することは、ほぼ確実になつてきています」と述べられています。今世紀の残存期間といえど、「国は地方公共団体に対し、財政上でできる限りの援助措置を講ずべきであり、」としておりま

河川や湖沼を水源地として飲み水など生活用水や食品工業などに使われていることを考えたとき、憮然としつつ、残念ながらあり得べきことと思われるを得ないのであります。水問題は直接健康問題であり、民族の将来にかかる最も重要な問題であります。厚生省として今日の水問題をどのよううにとらえ、どのように考えておられるか、大臣の御所見をお伺いいたします。

最後に、このように多岐にわたる水問題を、現在のような各省庁との対応では抜本的、根本的な解決は到底できないと思うのであります。今回提案されている法案も、関係各省庁の調整が難航したと仄聞しております。そのことが、結果的に中公審の答申からはるかに後退した内容になってしまったものと思ひます。大事な水の問題です。総理、水関係の部門を統合した機構を一日も早くつくり、きれいな水、きれいな環境をよみがえらせて国民の不安を取り除くことが肝要と考えますが、いかがでしょうか。総理の御所見をお伺いして質問を終わります。(拍手)

〔國務大臣中曾根康弘君登壇 拍手〕

○國務大臣(中曾根康弘君) 菅野議員にお答えをいたします。

環境汚染の現状及び将来の見通しいかんということをうながします。

環境の状況は、近年、一時の危機的状況から一応脱して、全般的には改善が顕著なものがあると思ひます。特にNO₂あるいはSO₂等につきましては、大体九八%から九九%程度まで回復されておるということであります。問題は、粉じんであるとか、それから閉鎖性水域等に大きな問題が残っております。したがいまして、これらの点について

て今後とも大いに力を入れたいと思っておるところでございます。

日本人は、元来自然を愛する国民でございまし

て、天地と一体、万物と同根という哲学を持つておるところでございます。自然を大事にせずしていかにして子孫に相まみえんやと、そういう気持ちで努力してまいります。

次に、環境政策に関する基本姿勢でございますが、汚染の防止及び自然の保護というものを積極

的に努力する必要があり、特に二十一世紀までを

見通した、先取りした問題として取り組んでいく

必要があると思います。過般のロンドン宣言におきましても、この環境問題というものは一項目掲げられまして、世界的にも協力すべきであるとい

うことなどが確認された次第でございます。

次に、環境に熱心な人々、コミュニティー、全

力を挙げて行うべきであるというお考えにつきま

しては、全く私も同感でござります。積極的に國民の皆様方に御参加を願い、また政府としても広

報、啓発に努めるほか、國民各層の一一致した御協

力をもとに、永続的に未長くこの努力を継続して

いくべきであると思つております。

アセス法案につきましては、今、党内におきま

して各方面との調整に努力しておるところでござ

ります。

水問題という問題は大問題でありますが、これ

が行政機構につきましては、治水、利水、環境等

多様な侧面を有しており、それぞれの政策目的に

応じて所管省庁等によって対処されることが適当

であります。そこで、各省庁間の連絡を密にして、水

に関する行政を円滑に実施してまいりたいと思う

ておられます。したがいまして、これらの点について

(拍手)

〔國務大臣上田稔君登壇、拍手〕

○國務大臣(上田稔君) 菅野議員の御質問に対しましてお答えを申し上げます。

第一の質問は、湖沼周辺の環境保全を削除して水質保全に限定した対応策であるが、本質的な解決を望むことができるのか、その見解はどうだ、

湖沼を取り巻く環境問題の中で最も深刻なもの

は、湖沼の水質汚濁の進行とこれに伴ういろいろな障害でございます。これが一番緊急を要する湖沼の水質保全を中心としてこの湖沼水質保全特別措置法を取りまとめさせていただきましたゆえんのものでございます。

いろいろ先生がまた、環境保全というものを削除したじゃないか、だから後退ではないかと、こういうことだと思いますが、決して後退といふようなことを考えておりませんで、今の水質が悪くなってきておりますのは、特に生活排水といふものが非常に大きくなってきておる。そういうことでございますので、それをとにかく抑えて、そうして水質をよくしていくじゃないかといふことでございますので、この法律を成立をさせていただきまして、根本的な解決を図るようにしていただきまして、根本的な解決を図るためにしていただきまして、根本的な解決を図るためにしていただきたいというふうに考えておるのでございま

す。

次に、第二の質問いたしまして、新增設の工場等が許可制ではなく届け出制になったのは後退ではないかと、こういうことでございます。

現在、湖沼の周辺に立地いたします工場というのは大体中小規模のものが非常に多くございます

し、その汚濁をする原因になる量と申しますか、そういうものが比較的大工場に比べまして低うございますので、そうして生活排水から来る汚濁といふようなものに比べて低うございますので、これは水質法のときに届け出制をとさせていただき効果を上げておるのでございますが、そういうことを受けまして届け出制にさせていただく、こういうこととしたのでございますが、この点をひとつ御理解いただきたいと思うのでございます。決して後退とは考えておりません。

それからまた、水質環境基準が確保されておらない、または確保されないことになるおそらくそれが著しい湖沼であって、水の利用状況、それから水質汚濁の推移から見て特に水質保全施策を総合的に講ずる必要のある湖沼を指定させていただくのでございまして、今考えておりますのは、琵琶湖であるとか霞ヶ浦であるとか、あるいはまた相模湖であるとか印旛沼であるとか、あるいはまた

あるとか、そういうようなものを考えておるのでございまして、今考えておりますのは、琵琶湖であるとか霞ヶ浦であるとか、あるいは手賀沼であるとか印旛沼であるとか、あるいはまた相模湖であるとか、そういうようなものを考えておるのでございまして、今考えておりますのは、琵琶湖で

あります。

それから次に、指定湖沼以外の湖沼につきましてどういうふうに考えていくかということでお聞きいますが、湖沼につきまして必要ができるまでございましたら、これはもちろん指定をして適切にやつていく考え方でございます。ひとくならない間に早く手を打つてまいりますので、常に調査をいたしましたいと存じます。

それから、窒素、磷の排出基準につきまして、これはいつごろその排出基準が決まるのだと、こういう御質問でございます。

これにつきましては、先生御指摘のとおり、今

中公審に御審議をいただいておるのを知りますが、その答申はこの夏から得られるのじなかろうかと思うのでござりますが、それを受けまして、そして今これから御審議をいたただこうとこの法案が成立をいたしまして、そして施行されるそのときまでは必ずこれを定めさせていただきまして、ともに働いていくようになさせていただきたい、そういう決意でござります。

それから第四問といたしまして、地方公共団体への財政援助はどう考えておるのかということになりましたが、この琵琶湖を例にとりまして、計画を立てさせていただいて、それに基づいてやつていただきまして、この法律によりまして計画を立たなければ、この法律によりまして計画を立たなければ、それは必ず関係閣僚会議にかけさせていただきまして、各大臣にも十分にこれは理解をしていただきて了解をいただきまして、それに基づいて実行をしていく。こういう考え方で進ませていただきますので、非常に強力にひとつやらせていただきたいということです。それから援助の努力も規定されておりますので、そういう点もひとつ御理解をいただきたいと存じます。

それから、湖沼法の効果でございますが、この効果につきましては、これは私どもは水質基準の確保の必要な湖沼につきまして、下水道の整備を大いに促進していただきまして、いろいろな汚濁源に対する特別の規制等をやらせていただきまして、総合的に、計画的にでき上がるといふところにこの法律の効果があるわけでございます。先ほ

どの各大臣にも相談をいたしますから皆認めていたくということになるわけでございますので、非常に効果があるわけでございます。總理大臣もこれはこの計画をちゃんと御承認をいたなく、こうしたことでござりますので、どうぞひとつその点をお願いを申し上げたいと存する次第でござります。

また、その効果でござりますけれども、この湖沼の汚濁というのは急に、何といいますか、ある工場ができる、そして急にぱあっと湖が悪くなるというような、そういうこともないことはないでありますけれども、今の日本の湖沼におきましてはそういう例がございません。ということは、湖沼の汚濁というものは非常に長時間かかるて起こってくらうことです。したがいまして、これがもとどおりにしていくこととはまた長時間が必要するというのも、これがまた自然の理でございます。

さうして、それがいまして、この法律を成立させていただきまして、この法律によりまして計画を立てていただきて、その計画を実行していく。そういうことによって、今汚濁の進行をしておる状態の湖沼、それをとめさせていただくとともに、だんだんと今度はよくしていくことに移つていかせていただきと、こういうことでござりますので、余り早急の特効策というわけにはまいりませんけれども、これは慢性的に治させていたりますが、今後とも努力をいたしてまいる所存でございます。(拍手)

【國務大臣水野清君登壇、拍手】
○國務大臣(水野清君) 湖沼を河川法で管理する
ることは無理があるのではないかという御質問でございますが、河川は上流から河口まで水系として

一貫しております、この管理は湖沼を含め一体的に行なう必要があることから、河川法では湖沼につきましては河川法の抜本的改正を行なうべきではないかといふ御質問でございますが、本法案は、閉鎖性水域である湖沼の特殊性から、水質の保全に關し、汚濁源対策として特別の措置を定めようとするものであります。本法案による措置と相まって、良好な湖沼の環境の保全が図られるよう、河川法による水及び空間の環境管理を適正に行ってまいります。

さうして、湖沼のしゅんせつ計画についての御質問であります。湖沼には流入河川からの汚濁物質が流入し、それがヘドロとなって湖沼の水質の悪化を招いている事例が多く見られているところであります。したがいまして、特に水質悪化の著しい湖沼におきましては、河川環境管理の一環としていたしましてしゅんせつ計画を立て、計画的に湖沼のヘドロしゅんせつを実施しているところでありますが、今後とも努力をいたしてまいる所存でございます。(拍手)

○國務大臣(渡部恒三君) これにて質疑は終りました。

以上でござります。(拍手)

○副議長(阿昌根義治君) 本日はこれにて散会いたします。

午後二時一分散会

出席者は左のとおり。

議員	中野 鉄造君	木村 隆男君
副議長	刈田 貞子君	服部 信吾君
	大川 清幸君	拔山 映子君
	矢原 秀男君	桑名 義治君
	伊藤 郁男君	小西 博行君
	太田 淳夫君	藤原 房雄君
	中村 銳一君	峯山 昭範君
	宮澤 弘君	井上 計君
	中野 明君	塙出 啓典君
	飯田 忠雄君	原田 立君
	柳澤 錦造君	

水道の普及と水源の確保を図ることも、国民の皆さんに常に安心して飲める水質基準を定め、水質検査の定期的な実施等を行っております。
今後とも水質汚染の実態等に配慮し、水質基準の充実、監視の強化等により水道水の安全性の一層の確保に努めまいります。
また、生活用水の安全性確保のために、河川、湖沼、地下水等の水質保全が不可欠であることは御指摘のとおりでございます。そのための対策が適切に講ぜられることが必要であると考えております。

さうして、湖沼のしゅんせつ計画についての御質問であります。湖沼には流入河川からの汚濁物質が流入し、それがヘドロとなって湖沼の水質の悪化を招いている事例が多く見られているところであります。したがいまして、特に水質悪化の著しい湖沼におきましては、河川環境管理の一環としていたしましてしゅんせつ計画を立て、計画的に湖沼のヘドロしゅんせつを実施しているところでありますが、今後とも努力をいたしてまいる所存でございます。(拍手)

昭和五十九年六月十八日 参議院会議録第十八号

議長の報告事項

原文兵衛君	河本嘉久藏君	平井卓志君
野田哲君	上田又三君	山崎童男君
梶木	小山一平君	梶木穂夫君
吉川	稻村春子君	吉川春子君
殺久八重子君	上野雄文君	上野雄文君
佐藤昭夫君	佐藤和美君	佐藤和美君
鈴木三吾君	安武洋子君	鈴木三吾君
佐藤延忠君	丸谷金保君	佐藤延忠君
高杉敦君	橋本敦君	高杉敦君
安恒良一君	青木薪次君	安恒良一君
赤桐操君	和田諦夫君	赤桐操君
神谷信之助君	竹田四郎君	神谷信之助君
市川正二君	大森勝夫君	市川正二君
中村哲君	小柳勇君	中村哲君
秋山長造君	上田耕一郎君	秋山長造君
宮本顯治君	宮本顯治君	宮本顯治君

た。去る十五日衆議院から次の内閣提出案を受領し

湖沼水質保全特別措置法案(閣法第四八八号)

政府委員	外務大臣	安倍晋太郎君
(環境庁長官)	大蔵大臣	竹下登君
國務大臣	厚生大臣	山村新治郎君
(經濟企画庁長)	農林水產大臣	渡部恒三君
國務大臣	建設大臣	河本敏夫君
大蔵大臣	水野清君	上田稔君

昭和五十九年六月十八日 参議院会議録第十八号

五五〇

第三種郵便物認可日
明治二十五年三月三十一日

発行所

東京都港区虎ノ門二丁目二番四号
大蔵省印刷局
電話 東京 五六一〇一 (大代)
〒 105

一定価
一〇円